
РАЗГОВОР О ВАЖНОМ  Встреча Главы РСО–А с будущими историками 

ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ 

В Северо-Осетинском государственном университете 
состоялась встреча главы республики Сергея МЕНЯЙЛО со 
студентами и профессорско-преподавательским составом 
исторического факультета. 

Зарина КАБИСОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Встреча проходила в формате диалога 
и началась с предложения главы студен-
там и преподавателям возродить памят-
ники культурного наследия республики 
и исторические ценности. Для участия 
в разговоре были также приглашены 
министр культуры РСО–А Эдуард Гала-
зов, председатель Комитета по охране 
и использованию объектов культурного 
наследия РСО–А Ацамаз Галуев и пред-
седатель комитета по туризму Ацамаз 
Дзарахохов. 

«У нас в республике очень много памят-
ников культурного наследия. Мы – народ с 
богатой и многовековой историей. К сожа-
лению, мы многое потеряли и должны это 
восстановить, чтобы сохранить духовные 
ценности. Гости нашей республики, а ино-
гда и сами жители не знают, что из себя 
представляет тот или иной объект: когда 

и в честь кого он был построен», – сказал 
Сергей Меняйло.

По его словам, надо собрать все необ-
ходимые данные, проехать по республике, 
исследовать историю каждого памятника, 
описать ее с помощью архивных данных, 
библиотек. Это совместная работа со 
студентами. Они будут получать хоро-
шую практику на подобных выездах, а 
на восстановленном объекте установят 
информационную табличку с именами сту-
дентов и преподавателей, участвовавших 
в данном исследовании. 

В качестве поощрения было предло-
жено засчитывать всю работу в формате 
мехзачета.

 Около 300 студентов собрались, чтобы 
задать интересующие вопросы. Обсудили 
темы, касающиеся и объектов культур-
ного наследия, и работы общественного 
транспорта, и ход специальной военной 
операции.

Студент 1-го курса магистратуры Харитон 

Ванеев поинтересовался, как можно испра-
вить ситуацию с общественным транспор-
том у нас в городе, и есть ли у чиновников 
городских служб представление о едином 
архитектурном стиле центра города. 

«Транспортная реформа сегодня идет 
полным ходом. К сожалению, это доста-

точно длительный процесс. Что касается 
облика города, то наша главная задача 
состоит в том, чтобы сохранить истори-
ческую неповторимость нашей столицы. 
Сейчас мы готовим мастер-план, который 
подразумевает много направлений, в том 
числе работу с историческими объектами 

и их состоянием. Существует рекламный 
ГОСТ. Его требования обязательны к 
исполнению, так как город, особенно в 
последнее время, слишком пестрит от 
обилия рекламы», – отметил глава.

На вопрос о том, в чем сейчас больше 
всего нуждаются наши бойцы на передо-
вой, Сергей Иванович ответил: «В под-
держке». Также он высоко оценил му-
жество и отвагу наших ребят –  бойцов 
добровольческих батальонов «Алания» и 
«Шторм-Осетия».

В этот же день Сергей Меняйло встре-
тился с участниками Республиканского 
слета студенческих отрядов, который 
проходил в СКГМИ.

Социальное 
партнерство 
выстраивалось 
эффективно
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С. МЕНЯЙЛО:«У нас в республике очень много памятников культурного 
наследия. Мы – народ с богатой и многовековой историей. 

К сожалению, мы многое потеряли и должны это восстановить, 
чтобы сохранить духовные ценности.
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 6 апреля по республике 
ожидаются облачная с прояснениями погода, дождь, в горах со снегом, 
местами сильный. Утром местами туман. Температура воздуха по 

республике 9–14 градусов тепла, во Владикавказе – 9–11 градусов тепла. По 
данным ФГБУ «Северо-Кавказская ВС», в горах выше 2000 м лавиноопасно.

79.50 87.09+0,14 +0,37

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ НОВЫЙ ФАП. В поселке Бекан открылся но-
вый фельдшерский пункт. «В прошлом году в Ар-
донском районе была открыта новая амбулатория 
в селении Коста. Кроме того, совершенствуется 
материально-техническая база. Ранее в ЦРБ был 
установлен КТ-аппарат. А в этом году также в рам-
ках нацпроекта появится магнитно-резонансный 
томограф», − сообщил министр здравоохранения 
республики Сослан Тебиев. Помимо этого, в бли-
жайшее время в поселке будет доступна и рознич-
ная торговля лекарствами первой необходимости.
♦ СТИЛЬНО. Все ларьки на проспекте Мира 

оформят в едином стиле. На данный момент уже 
установили три, четвертый появится в ближай-
шее время. Всего планируется 9 ларьков – два 
хлебных, два с печатной продукцией, два с ин-
формацией для туристов, а в остальных будут 
продавать прохладительные напитки. «Сейчас 
работаем, чтобы не только на проспекте Мира, но 
и по всей центральной части города были такие 
стилизованные ларьки, в том числе и по реализа-
ции мороженого», − сказали в АМС Владикавказа.
♦ ПОСВЯЩЕНИЕ РАХМАНИНОВУ. Валерий 

Гергиев посвятит Московский Пасхальный фе-
стиваль 150-летию Сергея Рахманинова. «Мари-
инский театр широко отмечает юбилей: могучий 
талант композитора принадлежит всему миру, но 
прославляет прежде всего Россию. Думаю, что 
очень многие музыканты во всем мире делают 
все возможное, чтобы не остаться в стороне от 
такой великой даты», – рассказал журналистам 
Маэстро.
♦ ЗАЦВЕТЕМ! Крымские ученые помогут соз-

дать ботанический сад в Северной Осетии. Ни-
китский ботанический сад подписал соглашение 
о сотрудничестве с представителями республики. 
По словам директора НБС Юрия Плугатаря, они 
со своей стороны помогут найти ландшафтные 
решения, подобрать ассортимент, чтобы растения 
успешно росли на протяжении многих лет. Се-
верная Осетия станет площадкой по сохранению 
редких и исчезающих видов растений.

Пульс республикиПульс республики

«Мелодии весны» 
для «Зарины»

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

восход 5:32
заход 18:32

долгота дня 13:00

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 

ВОПРОС ДНЯ

Что для вас значит 
профессиональный праздник?

Диана КАЗИЕВА, директор дома культуры 
с. Эльхотова: 

− Миссия работников культуры – дарить людям ра-
дость, тепло и хорошее настроение. Без нашей работы 
многим наверняка было бы скучно жить. Хорошо, что 
в календаре есть День работника культуры. Это для 
нас больше, чем праздник. И мы решили отмечать его 
на сцене. Стали проводить мероприятия под девизом: 
«Без нас скучала бы планета». 

Сослан ЦОГОЕВ, сотрудник дорожного предпри-
ятия, г. Алагир: 

– У дорожников есть свой профессиональный 
праздник, он отмечается в третье воскресенье октя-
бря. И хоть день выходной, чаще всего я нахожусь на 
рабочем месте. Потому что наша работа зависит от 
погодных условий, и мы дорожим каждым погожим 
днем. Но всегда бывает приятно услышать слова 
поздравлений и добрых пожеланий от руководства 
нашего предприятия на общем собрании коллектива. 
Выходит, профессиональный праздник – это повод 
собраться всем коллективом, услышать от руковод-
ства, какой объем работ мы уже выполнили, и что еще 
предстоит сделать. И, конечно, получить благодар-
ность за труд.

Александр КАРАЕВ, бывший заведующий по-
шивочного ателье:

– Главная миссия любого профессионального 
праздника – объединение сотрудников в команду, 
укрепление взаимоотношений в коллективе, особенно 
через возможность пообщаться с коллегами в нефор-
мальной обстановке.

Кроме того, общее празднование – это промежуточ-
ное подведение итогов, достижений, оценка и награж-
дение лучших, планирование новых целей и задач.

Валерий ДЖИОЕВ, торговый работник:
–  Профессиональные праздники обязательно 

нужны. И премии работникам этих сфер нужно обя-
зательно давать, и памятные подарки вручать, может 
быть, даже какие-то знаки отличия (значки, медали, 
грамоты). А что в этом плохого? У каждого ведь есть 

семья, дети. Пусть они гордятся своими родителями, 
тем, что они у них такие профессионалы. 

Сергей СТЕПАНОВ, пенсионер:
– Не знаю, какие два мнения могут быть о профес-

сиональном празднике? По-моему, это день, когда 
ты яснее всего осознаешь свою нужность обществу 
и принадлежность к какой-то важной сфере жизни. 
Праздники ведь учредили в честь не всех, а лишь из-
бранных профессий! Мне повезло, в честь моей про-
фессии есть  даже два праздника – старый советский 
и новый российский. Отмечаю оба! 

Тинатин ГУДИЕВА, преподаватель финансовой 
грамотности в СОГТЭК:

– Мой профессиональный праздник – День учителя. 
И это – яркое подтверждение того, что учитель – очень 
значимая личность для общества в целом. Я всегда ра-
дуюсь этому празднику. А еще этот год объявлен Годом 
педагога и наставника. Очень хорошо, что государство 
обратило внимание на учительское сообщество, под-
держивает его всяческими проектами и программами, 
поощряет активных, инициативных педагогов. Такой 
подход влияет и на престиж профессии.

(Материал по теме на 4-й стр.)

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
17 18

ПРОЕКТ В Осетии в рамках программы Комитета по делам 
печати и массовых коммуникаций РСО–А уже открыты семь 
специализированных торговых павильонов по распространению 
периодической печати и книжной продукции 

ПЕРВЫЕ «ЛАСТОЧКИ»
В одном из Телеграм-каналов республики появилась публикация с 
говорящим заголовком: «Во Владикавказе приступили к строительству 
метро?» Горожане выражают недоумение по поводу нового строения 
в сквере на углу проспекта Коста и улицы Калинина (район магазина 
«Чайка»). В комментариях одни предположили, что в построенном 
здании появится кофейня, другие думают, что в сквере строят 
подземный переход, третьи шутят, что это – первая станция городского 
метро... Отвечаем: это не метро и не торговый центр, там будет стоять 
флагманский павильон по реализации газет, журналов и книг, один из 7 
уже установленных по республике.

Нателла ГОГАЕВА

Все мы помним киоски совет-
ской печати, с которых начина-
лось утро у большинства людей 
нашей страны, да и республики 
тоже. С переходом на рыночную 
экономику в России торговые 
нестационарные объекты, спе-
циализирующиеся на распро-
странении прессы, периодики, к 
большому сожалению, стали за-
крываться. Конечно, некоторые 
издания доходят до читателя 
через подписку, но из-за высо-
ких цен не все могут позволить 
себе получать газету через по-
чту, да и розничную торговлю 
прессой никто не отменял. А тем 
временем ежедневную респу-
бликанскую (и не только) прессу 
практически невозможно купить 
в розничной торговле. 

«СО» не раз писала о том, как 
с начала 2000-х киоски посте-
пенно стали переходить в част-

ную форму собственности. Не 
стало государственного участия 
в этой системе, она фактически 
рухнула. «Союзпечать» лик-
видировалась, киоски переш-
ли, по сути, в частные руки. В 
некоторых случаях их отдали 
в аренду киоскерам, которые 
продолжали попытки сохранять 

продажу газет, но при этом упал 
ассортимент, практически ис-
чезла федеральная периодика. 
Для того чтобы платить аренду, 
люди вынуждены были разноо-
бразить товары, и по факту газет 
оставалось 2–3 наименования. 
Таким образом мы вообще по-
теряли систему распростране-
ния прессы. Именно в это время 
наш комитет по делам печати и 
массовых коммуникаций разра-
ботал проект подпрограммы №6, 
которая вошла в госпрограмму 
«Развитие средств массовых ин-
формаций, массовых коммуни-
каций, книгоиздания на период 
до 2025 года». О том, что это за 
программа, как она реализуется, 
что удалось сделать на сегодня и 
каковы ее перспективы, расска-
зала заместитель руководителя 
республиканского ведомства 
Мадина ГАБАЛОВА. 

(Окончание на 2-й стр.)
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КОНТРОЛЬ 
Как реализуются 
новые 
инвестпроекты

Óñòàíîâèëè 
êîëåñî 
îáîçðåíèÿ
Глава РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО проверил, 
как идет строительство 
Центра подготовки 
спортсменов по 
ледовым видам спорта 
во Владикавказе. 
В сопровождении 
министра физической 
культуры и спорта 
Сослана КОЧИЕВА и 
генерального директора 
ООО «Тагбан» 
Ирины БОЯРКИНОЙ 
руководитель 
республики осмотрел 
площадку будущего 
объекта. Спортивный 
комплекс расположится 
в районе Гизельского 
шоссе. Сдать его 
планируют к концу 
текущего года.

В. БЯЗРОВА

Как рассказала Ирина Бояр-
кина, Центр будет включать в 
себя два катка – для профес-
сиональных спортсменов и для 
любителей, а также специализи-
рованные залы для тренировок, 
комнаты отдыха и раздевалки, 
спортивные площадки, поле для 
мини-футбола, корты для боль-
шого тенниса, пункты питания и 
другие объекты инфраструктуры. 
Также на втором этаже здания 
расположится хостел на 60 мест 
для размещения спортсменов.

По словам Сергея Меняйло, 
строительство такого объекта 
будет способствовать развитию 
ледовых видов спорта в респу-
блике. Центр позволит прово-
дить масштабные соревнования. 
Кроме того, в определенные часы 
здесь будет организовано массо-
вое катание для жителей и гостей 
республики.

Глава Северной Осетии также 
оценил темпы реализации еще 
одного инвестиционного проекта 
– всесезонного тематического 
парка «Алания-парк».

Руководитель проекта Олег 
Карсанов доложил руководите-
лю республики, что в настоящее 
время подрядная организация 
активно работает над установкой 
канатной дороги. В частности, 
завершены работы по установке 
всех опор, а также операторских 
станций, к которым подводится 
электричество. Прорублены и 
лыжные трассы. Приобретено 
импортное оборудование для 
искусственного оснежения, в 
ближайшее время ожидается его 
поставка.

Говоря об уже установленном 
колесе обозрения, Карсанов со-
общил, что в настоящее время 
подрядная организация занима-
ется монтажом кабин.

В части инженерной инфра-
структуры завершены работы 
по строительству второго этапа 
сетей водоснабжения, водоот-
ведения, электроснабжения. Ве-
дутся работы по строительству 
линий газоснабжения.

Также было отмечено, что ра-
боты по демонтажу старой ава-
рийной станции канатной дороги 
«Лысая гора» завершены.

– Многие не верили, что мы по-
строим «Аланию-парк», но сегод-
ня мы уже видим результаты про-
веденной кропотливой работы. В 
этом году планируем запустить 
в тестовом режиме колесо обо-
зрения и канатную дорогу. Рас-
считываем, что в декабре здесь 
уже можно будет кататься. Все 
основные вопросы, в принципе, 
решены. Сейчас на стадии проек-
тирования находятся гостиница 
и медицинский центр, – отметил 
Сергей Меняйло.

Напомним, строительство ком-
плекса всесезонного темати-
ческого парка «Алания-парк» 
началось в Северной Осетии в 
2020 году. Протоколом заседа-
ния штаба правительственной 
комиссии по региональному раз-
витию в Российской Федерации, 
которое прошло под руковод-
ством заместителя председателя 
Правительства РФ Марата Хус-
нуллина, «Алания-парк» внесен 
в сводный перечень новых инве-
стиционных проектов субъектов 
России.

В ПАРТИЯХ  «Единая Россия» 
продолжает помогать фронту и жителям 
новых регионов

Гуманитарная 
миссия
С начала СВО партия отправила «за ленточку» 
более 20 тысяч тонн гуманитарных грузов и 
спецтехники

Альбина ШАНАЕВА

С первых дней спецоперации региональные отделения «Единой 
России» объединились для помощи жителям новых территорий и 
военнослужащим. За это время партия отправила более 20 тысяч 
тонн гуманитарной помощи в Донецкую и Луганскую народные 
республики, Херсонскую и Запорожскую области. Ее можно полу-
чить в 25 гумцентрах, открытых в новых регионах.

Ежедневно фуры с продуктами, бытовой химией, предметами 
гигиены, одеждой и всем необходимым для повседневной жизни, а 
также лекарствами отправляют со всей страны. Помогают распре-
делять и доставлять гумпомощь на местах волонтеры «Молодой 
гвардии «Единой России» и «Волонтерской роты». В гуманитарной 
миссии партии приняло участие уже более 1,5 тысячи активистов 
молодежных организаций. Новый десант почти из 50 человек в на-
чале апреля отправился для усиления помощи медикам и работы 
в больницах Мариуполя, Донецка и Луганска.

В новых регионах по линии гуманитарной миссии «Единой Рос-
сии» работают и врачи-волонтеры. Более 800 медиков со всей 
России оказывали помощь коллегам, в том числе – на передо-
вой. Также «Единая Россия» запустила проект «Единая Россия» 
спасает». По нему в Омскую область, Ханты-Мансийский авто-
номный округ, Красноярский и Алтайский края транспортируют 
тяжелораненых военнослужащих и мирных жителей для лечения 
и реабилитации в региональные медцентры.

Особое внимание партия уделяет поддержке фронта – закупа-
ет для военных дополнительное обмундирование, спецтехнику 
и автомобили. «Единая Россия» доставила на передовую более 
1,5 тысячи радиостанций, сотни квадрокоптеров, приборов ноч-
ного видения, тепловизоров, генераторов, бронеавтомобили и 
тяжелую строительную технику. Закупает партия для бойцов раз-
ведывательные и ударные беспилотники. В зону боевых действий 
отправлены сотни БПЛА и наземных станций управления.

Р уководитель регионального волонтерского центра «Единой 
России» Марат Едзоев отметил, что с самого начала специальной 
военной операции партия оказывает поддержку как доброволь-
цам на передовой, так и жителям новых регионов, находящимся в 
пунктах временного размещения на территории Северной Осетии.

«Депутаты-«единороссы» регулярно посещают наших бойцов, 
передают им гуманитарную помощь, – рассказал он. – По инициа-
тиве партии в зимний период была организована акция «Тепло для 
героя», в рамках которой мы отправили на фронт теплые вещи, 
связанные жительницами республики. Не оставляем без внима-
ния и наших гостей, проживающих в настоящее время в ПВР, на-
вещаем их, поздравляем с праздниками. Так, 8 Марта порадовали 
представительниц прекрасного пола весенними цветами». 

Ранее региональное отделение партии неоднократно направ-
ляло в новые регионы стройматериалы, продукты первой необхо-
димости и питьевую воду. Всего отправлено более 60 тонн груза, 
добавил Марат Едзоев. 

СОВЕЩАНИЕ Рассмотрен ход выполнения мероприятий социально-экономического 
развития республики

ОТВЕТ ДЕРЖАЛИ МИНИСТРЫ

Председатель Правительства РСО–А Борис ДЖАНАЕВ 
провел рабочее совещание с членами кабинета 
министров по вопросам реализации перечня мероприятий 
социально-экономического развития республики, 
утвержденного распоряжением Правительства РФ.

В. СЕВЕРНАЯ

Министры отчитались о статусе 
каждого объекта. Вопросы касались 
строительства, реконструкции и ре-
монта школ, детских садов, поли-
клиник, фельдшерско-акушерских 
пунктов, домов культуры, спортивных 
комплексов, дорог.

Борис Джанаев отметил важность 
выполнения всех мероприятий переч-
ня. Качественное и своевременное 
выполнение поставленных перед 
Правительством Северной Осетии 
задач – на личном контроле Главы 
РСО–А Сергея Меняйло.

– Все предусмотренные в перечне 
мероприятия являются крайне необ-

ходимыми для нашей республики. Их 
реализация позволяет значительно 
улучшить инфраструктуру образо-
вания, здравоохранения, социаль-
ной сферы, культуры, спорта. Многие 
объекты уже успешно реализованы 
в рамках этой масштабной работы. В 
перечень дополнительно включены ме-
роприятия генплана Беслана, а также 
Моздокского и Пригородного районов, 
что существенно расширило охват 
программы. Реализация продлится до 
2026 года. Сегодня во взаимодействии 
с профильными федеральными орга-
нами власти ведется работа по опре-
делению источников финансирования. 
Наша задача – комплексно и поэтапно 

решать все стоящие перед нами вопро-
сы, – отметил премьер-министр.

В текущем году в г. Беслане при-
ступили к реконструкции районной 
поликлиники, строительству здания 
станции скорой медицинской помощи, 
реконструкции районного Дома дет-
ского творчества, Дворца молодежи 
«БМК». Здесь также до конца года 
отремонтируют дорожное полотно на 
нескольких городских улицах.

По линии социальной защиты в Бес-
лане реализуется мероприятие по 
оказанию материальной помощи по-
страдавшим в террористическом акте 
в школе №1 в 2004 году. Им предо-
ставляются путевки на санаторно-ку-
рортное лечение, а также на оказание 
высокотехнологичной медицинской 
помощи за пределами России.

В Пригородном районе планируется 
строительство детских садов на 120 
мест в селах Куртат, Майский и Донга-
рон, а также школ в селах Комгарон и 
Майский, фельдшерско-акушерского 
пункта в с. Дачном.

Борис Джанаев поручил держать 
на контроле реализацию текущих 
мероприятий, а также указал на необ-
ходимость своевременной подготовки 
документов на оставшиеся объекты.

На совещании также обсудили про-
хождение заявочной кампании по дру-
гим объектам, которые планируется 
реализовать в рамках госпрограмм в 
2024–2026 годах.

КУЛЬТУРНЫЙ ФРОНТ На повестке 
– вопросы воспитания подрастающего 
поколения и искусства 

Гармонично 
развиваться
Состоялось совещание членов Северо-
Осетинского отделения общественного 
движения «Культурный фронт России» под 
руководством сопредседателя регионального 
штаба Хаджимурата ГАЦАЛОВА.

Светлана ГРОМОВА 

Участниками встречи обсуждены проблемы патриотического 
воспитания, всех видов искусства – театра, кино, а также музы-
кальных школ. Были рассмотрены предложения, идеи по проек-
там, которые направлены на преобразование социокультурной 
среды.

Напомним, общественное движение «Культурный фронт Рос-
сии» учредили в стране осенью 2022 года. Северная Осетия стала 
одним из первых субъектов, где открылось его региональное 
отделение. В региональный штаб вошли деятели культуры, пред-
ставители сферы образования и патриотического воспитания, 
общественных организаций, молодежи республики. Движение 
объединяет все институты гражданского общества, цель которых 
– укрепление и гармоничное развитие нашей страны. Оно ориен-
тировано на помощь защитникам Отечества, их семьям, которые, 
в том числе и сегодня, активно участвуют в защите национальных 
интересов и безопасности России.

СВЯЗИ Встречи профессионалов всегда необходимы

Архитекторы готовятся к форуму
Во Владикавказе состоялось совещание совета Северо-Кавказского окружного 
объединения Союза архитекторов России. Обсуждались вопросы подготовки Форума 
архитектуры Северного Кавказа, который пройдет в конце мая 2023 года в г. Дербенте. 

В. ВАСИЛЬЕВА

Для участия в совещании были при-
глашены председатели местных орга-
низаций Союза архитекторов России: 
Увайс Камалов (Дагестан), Юрий Ло-
говатовский (Кабардино-Балкария), 
Ильяс Гадиев (Ингушетия), Руслан 
Аликов (Северная Осетия), Расул 

Ибрагимов (Чеченская Республика).
Одним из главных мероприятий 

форума станет выставка проектов 
архитекторов Северного Кавказа, 
на которой можно будет сравнить 
современные достижения каждой 
республики.

Председатель Совета Северо-Кав-
казского окружного объединения 

Юрий Логоватовский обозначил кол-
легам задачи, стоящие перед объеди-
нением, и рассказал о предстоящем 
архитектурном форуме. На этом же 
заседании недавно образованная 
организация архитекторов РИ была 
принята в состав Северо-Кавказского 
окружного объединения.

Важной информацией для участни-

ков совещания стало сообщение Ю. 
Логоватовского о том, что Правитель-
ством Кабардино-Балкарии 2024 год 
объявлен Годом архитектуры в этой 
республике. В связи с этим готовится 
программа мероприятий, в которой бу-
дут задействованы государственные 
и муниципальные органы республики.

В год 100-летнего юбилея автономии 
Северной Осетии – Алании такой шаг 
был бы уместен и у нас. Тем более что 
на архитектуру Владикавказа, как пра-
вило, равнялись все города Северного 
Кавказа.

ПЕРВЫЕ «ЛАСТОЧКИ»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
– Комитет по делам печати, начиная с 

2019 года активно исполняет поручения 
Президента РФ, которые были сформу-
лированы еще на Госсовете в 2014 г., а в 
2019 г. доведены до регионов, как обяза-
тельные к исполнению. Напомню, о чем 
они были. О необходимости обеспечения 
доступа граждан к информации, в том 
числе посредством розничной торговли 
периодики. Да, в советское время были 
киоски «Союзпечати», потом произошло 
переформатирование самой системы, 
но, прекрасно понимая, что обеспече-
ние доступа к информации – это право 
граждан, закрепленное Конституцией, 
наш комитет разработал проект под-
программы №6, которая вошла в нашу 
госпрограмму «Развитие средств мас-
совых информаций, массовых коммуни-
каций, книгоиздания на период до 2025 
года». Мы предложили правительству 
создать сеть нестационарных торговых 
объектов по торговле периодикой и 
книжной продукцией, дополнив своей, 
региональной деталью, и передать ее 
в хозяйственное ведение ГУПа «Изда-
тельство «ИР». Объясню, почему: ведь 
если сеть киосков будет находиться под 
управлением государственного унитар-
ного предприятия, то мы сможем сохра-
нить контроль за специализацией этих 
киосков, чтобы они не потеряли главный 
профиль торговли. Наша инициатива 
была поддержана правительством.

Известно, что редакции печатных 
СМИ работают по классическому ка-
нону: сбор информации, обработка и 
ее распространение. Но, увы, газеты 
распространяются сейчас в основном 
посредством подписки через Почту 
России. С розницей существуют большие 
проблемы. Так как у нас мало было не-
стационарных торговых объектов, где 
жители могли приобрести периодику 
(еще недавно во Владикавказе практи-
чески невозможно было купить респу-
бликанскую или районную газету, то же 
самое в районах), мы пришли к выводу 
о необходимости открытия специализи-
рованной сети киосков. Почему мы пред-
ложили в ассортимент и книготоргов-
лю? Потому что у нас есть легендарное 
100-летнее издательство «Ир», которое 
в советское время реализовывало свою 
продукцию через «Книготорг», впослед-
ствии тоже ликвидированный. Торговать 
книгами было негде, какое-то время 
арендовали уголок в магазине, но это 
никак не удовлетворяло потребности 
издательства, и, самое главное, потреб-
ности людей в книгах, особенно осетин-
ских. Поэтому и была профилирована 
наша сеть на реализации периодики и 
книжной продукции.

– Насколько я знаю, сегодня есть 
нормы, регламентирующие количе-
ство киосков на определенное ко-
личество населения. О каких цифрах 
идет речь?

– Еще в 2014 году Минкомсвязи Рос-
сии, нынешнее Министерство цифрового 
развития РФ издало приказ №197, кото-
рый четко регламентирует нормы обе-
спечения населения нестационарными 
торговыми объектами, то есть киосками. 
Так, в городах-миллионниках на 1500 
человек должен быть один киоск. Если 

речь идет о крупных городах, таких, 
как Владикавказ, то в распоряжении 
2500 жителей должен находиться один 
павильон. В населенных пунктах чис-
ленностью менее 50000 человек  пред-
усмотрен один киоск на 4000 жителей.

Когда комитет по делам печати и 
массовых коммуникаций произвел рас-
чет, то оказалось, что по нормативам 
в Северной Осетии  всего должно быть 
223 киоска. Речь именно о нестацио-
нарных торговых объектах – это могут 
быть киоски, палатки, брендированные 
стенды и т.д. 

– А что это – «брендированные стен-
ды», где они будут стоять?

– У нас много сельских населенных 
пунктов, и мы прекрасно понимаем, что 
ставить там отдельный киоск торговли 
прессой – убыточно, поэтому предва-
рительно достигли соглашения с По-
чтой России о том, что брендированные 
стенды – как элементы нашей единой 
торговой сети – будут располагаться 
внутри почтовых отделений. Сегодня 
районные газеты распространяются 
только через подписку, купить газету 
соседнего района, а то и свою «районку», 
практически невозможно. Но ведь если 
человек живет в Алагирском районе, то 
он должен иметь возможность купить 
не только свою, но и другие «районки», 
а также республиканские, федеральные 
газеты – раз мы говорим про интеллекту-
альное развитие нашего населения и его 
адекватную информированность.

И, кстати, в приказе минцифры чет-
ко прописана не только численность 
киосков, но и ассортимент товаров, и 
при этом очень важно, что около 70% – 
периодика и книги. 

– То есть, в киосках можно реали-
зовывать и непрофильные товары?

– Да, к реализации допускается боль-
шой ассортимент товаров, потому что 
торговля только книгами и периодикой 
– заведомо убыточна. И нужна некая го-
споддержка. Самое главное, сохранять 
общий – газетно-книжный – профиль, 
но не запрещено торговать, к слову, 
прохладительными напитками, канце-
лярскими товарами, кофе, сувенирами, 
оказывать какие-то услуги, например, 
ксерокопирования, приема платежей… 
Чтобы в сегодняшних реалиях это было 
для ГУПа рентабельно. И сейчас как раз 
идет «обкатка».

– Сколько всего уже киосков в рам-
ках программы есть в Осетии?

– Вы уже знаете, что наша сеть  на-
зывается «Ногбон». Старт мы дали 
двумя прекрасными объектами во Вла-
дикавказе в 2021 году: один киоск ра-
дует горожан в районе ЖД-вокзала, а 
второй – на Архонском перекрестке, 
возле автовокзала. Нам очень хотелось 
начать реализацию проекта, и мы были 
довольны первыми результатами. Объ-
екты органично вписались в архитектуру 
города. Надо отметить, что нам помогла 
разработать проект, концепцию сети 
одна воронежская компания, вместе с 
этими талантливыми ребятами мы согла-
совали полный брендбук с логотипами, 
оформлением, другими дизайнерскими 
элементами и архитектурными проек-
тами. Дизайн оценили и наши коллеги 
из других регионов России на самом 
высоком уровне. 

В прошлом году удалось поставить 
еще пять объектов – в Моздокском, Ди-
горском, Правобережном и Кировском 
районах (представители АМС районов 
тоже оценили наш стиль), и, наконец, 
скоро откроется наш флагманский па-
вильон во Владикавказе, в районе ма-

газина «Чайка», на пр. Коста. Почему 
флагманский? Потому что его площадь 
гораздо больше – 17 кв.м, и в нем будет 
представлен более широкий ассорти-
мент. В этой связи хочу поблагодарить 
главу АМС нашего города Вячеслава 
Мильзихова, его зама Зураба Дзобла-
ева, начальника подразделения Артура 
Березова, руководство Моздокско-
го, Дигорского, Правобережного и 
Кировского районов за поддержку, 
оказанную помощь, содействие в том, 
чтобы мы получили нормальные места 
под киоски. Очень приятно, что они ста-
ли нашими единомышленниками, что им 
очень понравился проект. 

Для каждого нашего объекта пред-
усмотрели высокую бетонную подушку, 
чтобы они были долговечными. Все они 
оборудованы «теплым полом», оснаще-
ны современной мебелью, есть система 
кондиционирования. Со временем будем 
их дооснащать – анализировать, какой 
ассортимент более востребован, какие 
книги, сувениры жители и гости респу-
блики хотели бы приобрести.

В крупных городах газетные павильо-
ны часто становятся центром притяже-
ния всего района – утром открывается, 
выставил свои стенды, и идет оживлен-
ная торговля. В будущем мы тоже пла-
нируем кроме периодики предоставлять 
и путеводители для туристов, сувениры, 
иную продукцию. Все это будет выгля-
деть очень привлекательно, эстетично. 

Для нас было важно то, чтобы житель 
Владикавказа мог купить любую газету, 
в том числе и «районку», в наших кио-
сках, так же и жители районов у себя. 
Издательство обеспечило доставку 
федеральной прессы, в районах идет 
подбор продавцов. Стратегически мы 
можем наполнять ассортимент, он может 
быть ориентирован на любой вкус – на 
туристов, любителей журналов и книг, 
и это может быть не только продукция 
нашего издательства «Ир», но и крупных 
российских типографий. То есть, потен-
циал у этих объектов очень большой. 
Конечно, есть и определенные труд-
ности, потому что в издательстве само 
оптово-розничное подразделение было 
создано не так давно, очень важно под-
готовить персонал. В прошлом году на 
субсидию в рамках подпрограммы «Ир» 
приобрело хорошую грузопассажирскую 
«Газель», она очень помогает в работе. 

Ну, и что тоже очень важно, – на базе 
трех наших владикавказских киосков 
будет организована подписка на газеты 
за более приемлемую цену, нежели у 
Почты России, будем проводить акции 
по аналогии  с Днем подписчика и др. 
Такую же систему планируем ввести и 
в районах. 

– Мадина Руслановна, сколько еще 
киосков появится в этом году?

– Наступивший год – очень сложный, 
но мы постараемся закрыть вопрос еще 
по трем объектам – Алагирскому, Ардон-
скому и Ирафскому районам. И тогда в 
этом году у нас будет во всех районах по 
одному киоску. Дело это полезное, о чем 
свидетельствует и то, что мы получаем 
благодарности и от руководства, и от 
жителей. Хочется создать максимально 
комфортные условия для людей, мы и 
дальше будем следовать этой цели.



3

336 апреля 2023 года № 58 (28737)6 апреля 2023 года № 58 (28737)
ОБЩЕСТВО

СТРАНИЦА ЗАБЫТОЙ ВОЙНЫ    236 советских летчиков погибли смертью храбрых, 
защищая Поднебесную страну

МУЦЦА, ЧЕЛОВЕК-ЛЕГЕНДА
В 30-х годах прошлого столетия Советский Союз оказал военную помощь не только испанскому народу в борьбе 
против фашистского режима генерала Франко, но и китайскому в борьбе против японских милитаристов. 

Лаура КАСИМОВА

В это время в Азии про-
тив народа Китая развязали 
агрессивную войну японские 
милитаристы. Японское ко-
мандование планировало за 
три месяца захватить Китай, 
затем страны Юго-Восточной 
Азии, а после этого начать 
войну против Советского Со-
юза. В защиту Китая выступил 
лишь только СССР. 

24 сентября 1931 г. Народ-
ный комиссар иностранных 
дел СССР М. М. Литвинов 
выступил с заявлением, в 
котором выразил «полное 
моральное, душевное и эмо-
циональное сочувствие Ки-
таю и желание оказать ему 
всю необходимую помощь». 
12 декабря 1932 года СССР 
восстановил дипломатиче-
ские отношения с Китаем. 
Это решение советского ру-
ководства поддержало и во-
одушевило сопротивление 
китайского народа. В Китае 
война получила название «Во-
йна сопротивления Японии». 
К 1937 году японские мили-
таристы захватили многие 
китайские города и села. 21 
августа 1937 года министр 
иностранных дел китайского 
правительства Ван Чунхой 
и посол СССР в Китае Д. В. 
Богомолов от имени своих 
правительств подписали в 
Нанкине Договор о взаимном 
ненападении. Этот договор 
оказал огромную политиче-
скую и моральную поддержку 
Китаю в его борьбе против 
японских агрессоров. Он стал 
важным фактором укрепле-
ния советско-китайских от-
ношений. 

Китайское правительство 
обратилось с просьбой к ру-
ководству СССР об оказании 
помощи в подготовке военных 
кадров Китая. На эту просьбу 
Советский Союз откликнулся 
сразу же. В конце 1937 года 
советское правительство на-
значило М.И. Дратвина воен-
ным атташе посольства СССР 
в Китае и главным военным 
советником китайской армии, 
а с 1937-го по февраль 1942 
года эту должность занимали 
Черепанов, Качалов, Чуйков. 
С мая по июнь 1938 года в 
Китай приехали первые 27 
военных советников. Если в 
октябре 1939 года в различ-
ных родах войск работало 80 
человек, то уже в 1940 году 
– уже до 200 специалистов. В 
августе 1939 года советские 
военные специалисты помог-
ли Китаю открыть в Инине 
(Синьцзян) авиашколу, до 
1940 года здесь проходили 
подготовку под руководством 
советских инструкторов 328 
человек летного состава, 
часть китайских летчиков 
проходила обучение в Со-

ветском Союзе. В период с 
1938 по 1939 год в советских 
авиашколах обучалось – 1045 
летчиков и 8354 авиатехников 
из Китая. Всего за годы Япо-
но-китайской войны более 90 
тысяч китайских авиаспециа-
листов прошли подготовку у 
советских инструкторов. При 
содействии советских воен-
ных специалистов в Урумчи 
в 1937–1940 годы была от-
крыта и работала школа по 
подготовке командных ка-
дров для частей и соединений 
китайской армии. Китай был 
слабым экономически, крайне 
отсталым в военном отноше-
нии, ему нужны были кредиты 
и помощь в виде оружия, что-
бы противостоять японским 
милитаристам. Китайское 
правительство обратилось с 
просьбой к руководству СССР 
о поставке оружия и военного 
снаряжения для китайской 
армии. 

Помощь Советского Союза 
сыграла огромную, решающую 
роль не только в создании во-
оруженных сил Китая, но и 
в борьбе китайского народа 
против японских захватчиков. 
В 1937 году китайская авиа-
ция понесла в боях с японски-
ми милитаристами большие 
потери, погибли почти все 
опытные летчики. 27 августа 
1937 года глава китайского 
правительства Чан Кайши 
обратился с просьбой к со-
ветскому правительству о на-
правлении в Китай советских 
летчиков и инструкторов для 
обучения китайских летчиков. 
Просьба была удовлетворена. 

В конце 1937 – начале 1938 
года тремя группами в Китай 
была направлена эскадри-
лья истребителей И-15 под 
командованием А.С. Благо-
вещенского, а к июлю 1938 
года – эскадрилья бомбарди-
ровщиков в составе 66 чело-
век во главе с полковником Г. 
И. Тхором. К середине фев-
раля 1939 года в Китай на 
разные сроки прибыли 712 
добровольцев – летчиков и 
авиатехников. Уже 21 ноября 
1937 года советские летчики 
открыли боевой счет. 

Самый крупный воздушный 

бой за все время Японо-ки-
тайской войны произошел над 
Уханью 29 апреля 1938 года. 
В день рождения императора 
японцы решили отомстить 
за бомбардировку Тайваня, 
вступили в воздушный бой 
с советскими истребителя-
ми. В 30-минутном бою со-
ветские летчики сбили 11 
японских истребителей и 10 
бомбардировщиков, потери – 
12 самолетов, пилотируемых 
китайскими и советскими лет-
чиками. В этом бою отважный 
летчик Григорий Кулишенко 
погиб смертью героя. В ки-
тайском городке Чунцин, на 
месте захоронения советско-
го летчика-героя Григория 
Кулишенко был установлен 
памятник. За все время этой 
войны смертью храбрых по-
гибли 236 советских летчи-
ков. Большая группа совет-
ских ассов была награждена 
орденами Ленина, Красного 
Знамени и Красной Звезды, 14 
было присвоено звание Героя 
Советского Союза. 

Одним из героев этой во-
йны был советский летчик, 
славный сын Осетии Алексей 
Егорович Бурдзиев. Опреде-
ленную роль в судьбе Алексея 
сыграл его старший брат Ха-
ритон (Хаджумар), кадровый 
офицер. Именно он настоял 
на том, чтобы Алексей стал 
военным. Родители Харитона 
и Алексея были выходцами 
из высокогорного села Дагом 
Алагирского ущелья. Хари-
тон и Алексей родились в с. 
Алагире. У Харитона была 
мечта – стать кадровым во-
енным, поэтому после окон-
чания рабфака в 1928 г. он 
добровольно вступил в ряды 
Красной армии. Закончил в 
Краснодаре Северо-Кавказ-
скую кавалерийскую школу 
горских национальностей, 
служил во многих военных 
округах страны. Мирную 
жизнь нарушила начавшаяся 
Великая Отечественная во-
йна. Харитон Бурдзиев с пер-
вых ее дней был на фронте. 
Защищал Москву, в составе 
Кавполка будучи команди-
ром эскадрона участвовал со 
своими конниками в рейдах по 

тылам врага под Москвой, в 
боях по освобождению Укра-
ины, Польши, Румынии, Че-
хословакии. 12 апреля 1945 
г. был атакован г. Годонин. 
К полуночи в ожесточенном, 
кровопролитном бою город 
был взят. В этом бою смертью 
храбрых погиб гвардии майор 
Харитон Егорович Бурдзиев. 
Отважный герой не дожил до 
Великой Победы, не вернул-
ся к родному очагу, где его 
ждали жена и дети. Долгие 
годы родные не знали точного 
места захоронения Харитона. 
Лишь в 2016 г. они смогли по-
сетить его могилу в словацком 
г. Годонин. 

Младший брат Алексей, 
или, как его звали в семье, 
Муцца, стал военным летчи-
ком, специалистом-механи-
ком авиации. Учился в аэро-
клубе г. Ростова-на-Дону, ос-
воив профессию пилота. В 
1930 году, окончив институт, 
Бурдзиев вернулся домой в 
Осетию. В это время в Буроне 
началось освоение рудника 
цветных металлов, туда стала 
поступать горная техника, 
которую надо было скорее 
доставить к руднику. Алексея 
назначили начальником по 
эксплуатации горной техни-
ки Буронского рудника. Дей-
ствительную службу в рядах 
Красной армии Бурдзиев про-
ходил в Белоруссии, в городе 
Гомеле, в конном полку, где 
вскоре был назначен коман-
диром отделения. На учениях 
Белорусского военного округа 
проходил смотр боевой готов-
ности конников, на котором 
присутствовали Маршалы Со-
ветского Союза Климент Еф-
ремович Ворошилов и Семен 
Михайлович Буденный. Алек-
сея Бурдзиева наградили пу-
тевкой в санаторий в Ялту. 
Во время отдыха он получил 
телеграмму о немедленной 
явке в отдел кадров Народ-
ного комиссариата обороны 
СССР. В Наркомате Алек-
сею Егоровичу предложили 
вернуться вновь в авиацию. 
Он был направлен на учебу в 
Приволжскую авиационную 
школу, а оттуда – в авиаполк 
скоростных бомбардиров-
щиков, которым командовал 
полковник Николай Скрипко, 
впоследствии Маршал Совет-
ского Союза. 

 Через некоторое время 
Алексея с группой других 
летчиков направили в Китай. 
Так Муцца начал сражаться 
за свободу и независимость 
китайского народа против 
японских агрессоров. Много 
воздушных боев, бомбарди-
ровок провел Алексей в небе 
Китая. После выполнения 
очередного задания, возвра-
щаясь на базу, советские бом-
бардировщики столкнулись 
с японскими истребителями. 

Завязался воздушный бой, 
по нашим самолетам била 
японская зенитная артил-
лерия. Во время этого боя 
самолет Бурдзиева был под-
бит, второй пилот и радист 
погибли, а Алексей ранен. 
После лечения в госпитале 
в Москве Алексей Бурдзиев 
был направлен в полк бом-
бардировочной авиации, так 
называемый Ташкентский 
полк, который базировался 
под Вязьмой. Фашисты рва-
лись к Москве, они хотели во 
чтобы то ни стало захватить 
столицу нашей Родины. Алек-
сей Егорович со своими бое-
выми товарищами защищал 
небо Москвы. Он совершал 
боевые вылеты, бесстрашно 
вступал в воздушный бой с 
фашистскими стервятника-
ми, бомбил скопления врага, 
мосты, танковые колонны. 
Самолет Муцца в боях был 
сбит дважды, однако, под-
лечившись, он вновь возвра-
щался в строй. 

После разгрома фашист-
ских войск под Москвой в 
феврале – марте 1942 года 
полк Бурдзиева получил от-
ветственное задание: уничто-
жить вражеские колонны, ко-
торые двигались с территории 
Белоруссии в направлении 
Москвы. Во время выполне-
ния задания наши летчики 
были обстреляны вражескими 
зенитно-артиллерийскими 
установками, несколько са-
молетов было подбито. В том 
числе и Алексея Бурдзиева, 
уже в третий раз, недалеко 
от хутора Водопой. Его спасли 
местные жители, они доста-
вили Муццу к белорусским 
партизанам. Врачи сделали 
все для спасения отважного 
летчика, но предупредили, 
что с авиацией надо будет 
расстаться. После выздоров-
ления Бурдзиева доставили 
на Большую землю. По на-
стойчивой просьбе Алексея 
оставили в авиации. Он был 
направлен на Сталинград-
ский фронт. Ему было пору-
чено защищать важнейшие 
стратегические объекты от 
налетов вражеской разведы-
вательной авиации. Муцца, 
приступая к новым обязан-
ностям, использовал свои зна-
ния. И сколько ни пытались 
враги проникнуть в наш тыл, 
они всегда наталкивались 
на четкую работу советских 
авиаторов. 

После окончания войны 
Алексей Егорович еще многие 
годы был связан с авиацией, 
работал инженером-механи-
ком, обучал молодых пилотов 
летному делу. 

На примере жизни братьев 
Бурдзиевых может учиться 
подрастающее поколение. 
Их жизнь – ярчайший пример 
беззаветной любви к своему 
Отечеству, к своему народу.

АРМЕЙСКИЙ АЛЬБОМ    Афганистан в их судьбе 

Решительность в наступлении, 
стойкость – в обороне
Будничная, повседневная служба судебных приставов Северной Осетии – Алании связана с обеспечением установленного 
порядка деятельности судов. Важно выполнять нормативные правовые акты своевременно и правильно. При этом 
необходимо быть тактичным и отзывчивым. Быть добросовестным, систематически работать над повышением своего 
профессионального уровня. В коллективе снискать уважение к себе. 

Владимир РАМОНОВ,
пенсионер, 
участник военных событий в ДРА

Стать такими многим из приставов 
помогла военная служба, для не-
которых – уроки, полученные в ходе 
выполнения интернационального 
долга в Демократической Республи-
ке Афганистан. Военнослужащие из 
ДРА отличаются решительностью в 
наступлении, стойкостью в обороне, 
взаимовыручкой. В теплые светлые 
летние дни и в грозовые будни, в 
лютые студеные ночи бойцы были 
готовы ко всем невзгодам судьбы и 
афганской природы.

У начинающих приставов есть с 
кого брать пример. Один из них – 
Тамерлан Рамазанович Кабанов 
в Афганистане служил наводчиком 
самоходных орудий.  Жестокие ис-
пытания, выпавшие на долю Тамер-
лана и его сослуживцев, требовали 
выносливости и смелости. Он хоро-
шо помнит, как летом 1986 года в 
ходе армейской операции в так на-
зываемой «афганской зеленке» наша 
колонна войск была подвергнута 
массированному обстрелу. Два само-
ходных орудия, наводчиком одной из 
которых являлся наш коллега, были 
развернуты в сторону нападавших. 
В результате открытого огня вся 
колонна без значительных потерь 
вышла из зоны обстрела. Наш земляк 
принимал участие в более чем 20 во-

йсковых операциях. В Службе судеб-
ных приставов Кабанов с марта 2004 
года. На всех постах государственной 
службы считается профессионально 
подготовленным и исполнительным 
сотрудником.

Руслан Митушевич Тедеев с ян-
варя 2000 года – в должности су-
дебного пристава по обеспечению 
установленного порядка деятель-
ности судов. С октября 2022 года 
по настоящее время – заместитель 
старшего судебного пристава по г. 
Владикавказу, старший лейтенант  
внутренней службы. Хорошо владеет 
табельным оружием и специальными 
средствами, доброжелателен и вы-
держан. И Кабанов, и Тедеев имеют 

награды и поощрения за добросо-
вестную службу.

Валерий Русланович Коцлов 
– майор внутренней службы, при-
став по г. Владикавказу, окончил 
СОГУ, юрист. В апреле 1984 года был 
призван в ряды Советской армии. 
Службу проходил в ДРА, в провин-
ции Парван. Его разведывательная 
рота находилась непосредственно 
в горном ущелье Пандшер. Валерий 
помнит тот момент, когда во время 
очередного боевого выхода группа 
разведчиков, шедшая на выручку 
экипажа сбитого вертолета, попала в 
засаду. В ходе многочасового боя был 
ранен. При этом оставался в сознании 
и спас своего раненого товарища. 

Имеет награды. В октябре 2010 года 
поступил на работу в Управление Фе-
деральной службы судебных приста-
вов. Сейчас майор, имеет награды. 
Еще больше досталось его родному 
брату Аслану Руслановичу. В 1984 
году тоже был призван на службу в 
ДРА, в провинцию Бадахшан. Попал в 
подразделение десантно-штурмовой 
бригады в должности командира рас-
чета. Участвовал в операциях по лик-
видации банд формирований, а также 
по уничтожению караванов, направ-
ляемых из Пакистана с оружием и с 
наркотиками. Аслан в подробностях 
и сейчас помнит, как во время одной 
из операций захватили в плен почти 
300 душманов и свыше 200 единиц 
различного боевого оружия. После 
демобилизации с мая 2014 года по 
настоящее время – судебный пристав 
по обеспечению установленного по-
рядка деятельности судов, имеет на-
грады, капитан внутренней службы.

Роман Таймуразович Дзидаханов 
– лейтенант внутренней службы. В 
1983 году служил в ДРА, был ранен, 
но смог вывести взвод из-под об-
стрела с минимальными потерями. 
В управлении федеральной службы 
судебных приставов с ноября 2005 
года, имеет награды. 

Все названные сотрудники – при-
мерные отцы и деды. Они и сейчас, 
если бы не возраст и состояние здо-
ровья, могли бы встать в ряды тех, 
кто сегодня с оружием в руках за-
щищает интересы своего Отечества.

Валерий  и  Аслан  Коцловы.  1987  г.Валерий  и  Аслан  Коцловы.  1987  г.
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ПАТРИОТЫ    Забывать о прошлом мы не имеем права

Именем легендарного генерала 
и в память о невернувшихся с войны...
В солнечный апрельский день перед зданием школы № 40 
г. Владикавказа собрались школьники, военные и гости с цветами 
в руках. Играл военный оркестр полка Росгвардии. В торжественной 
обстановке прошли два значимых мероприятия.

Татьяна ШЕХОДАНОВА, 
фото автора

– В прошлом году совет 
старшеклассников и педаго-
гический коллектив приняли 
решение о ходатайстве перед 
администрацией города о при-
своении школе имени Героя 
России Геннадия Николаевича 
Трошева. Наше предложение 
было принято. И теперь мемо-
риальная доска, посвященная 
генерал-полковнику, будет на-
ходиться на фасаде школы 

№ 40. – сообщила директор 
Зоя Александровна Вазаго-
ва. – Мы очень благодарны за 
огромную помощь в решении 
всех вопросов, которую нам 
оказали председатель регио-
нального отделения общерос-
сийской организации «Семьи 
погибших защитников Отече-
ства» Татьяна Днепровская и 
председатель регионального 
отделения «Союза женщин 
России» Людмила Тихонова, 
которая много лет проработала 
в нашей школе.

Школьники рассказали о 
жизни и воинской службе Ген-
надия Трошева.

– Геннадий Николаевич был 
мудрым и вдумчивым, при не-
обходимости – жестким чело-
веком. Но военные, которые с 
ним служили, звали его «Батя». 
Я поздравляю ребят и учителей 
с тем, что теперь его имя при-
своено вашей школе, – сказал 
Роберт Бегизов, военный ко-
миссар г. Владикавказа.

Второе мероприятие прошло 
в Зале воинской славы. Здесь 
в стенах школы увековечили 
память о выпускниках школы, 
открыв мемориальный стенд с 
их именами: Коваленко Сер-
гей, Филипская (Бондацкая) 
Елена, Абаев Альберт, Ко-
вальчук Олег, Сабанов Хсар-
бек, Элбакиев Леван, Гудков 
Кирилл, Касаев Виталий.

Эти люди не остались в сто-
роне от происходивших собы-
тий, проявили лучшие челове-
ческие качества: мужество, 
стойкость, благородство и пали 
смертью храбрых на полях раз-
ных войн. Шестеро из них погиб-
ли в ходе специальной военной 
операции на Украине.

Право открыть стенд было 
предоставлено родным и близ-
ким героев.

Говорить о войне всегда тя-
жело, но мы не имеем права 
забывать о ней и о тех, кто не 
вернулся, защищая нас ценой 
своей жизни.

ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА    
Мария Александровна Митина выбрала профессию 
педагога и всю жизнь сеяла в душах детей «разумное, 
доброе, вечное»…

УЧИТЕЛЬ 
С БОЛЬШИМ СЕРДЦЕМ
Талантливый наставник, высокообразованный человек, заслуженный 
учитель России Мария Александровна МИТИНА-МАЙЕР ярко и полно 
реализовала себя в профессиональной деятельности, связанной со 
школьным образованием. Прошло около 40 лет, как она ушла на 
заслуженный отдых, но коллеги до сих пор вспоминают ее самыми 
добрыми словами.

Зарина КАБИСОВА

Мария Александров-
на родилась и вырос-
ла в с. Михайловском 
Северной Осетии. Ос-
новная часть ее тру-
довой деятельности 
также связана с род-
ной сельской школой 
им. Героя Советского 
Союза А.М. Селютина. 
Преподаватель немец-
кого языка старалась 
проводить свои уроки 
настолько насыщенно 
и интересно, что уче-
ники не спешили поки-
дать ее класс. И даже 
после того, как она 
ушла на заслуженный 
отдых, талантливый 
наставник оставалась 
в гуще школьных со-
бытий, с удовольстви-
ем принимала пригла-
шения на различные 

встречи, мероприятия. 
Мария Митина, как и 
раньше, продолжала 
активно участвовать 
в жизни школы. 

А еще говорят, учи-
теля помнят каждого 
своего ученика. Даже 
после ухода на пенсию 
Мария Александровна 
интересовалась судь-
бой каждого из них.

Добрая, отзывчи-
вая, порой строгая, но 

всегда справедливая 
– так характеризуют 
ее бывшие ученики. 
Именно она, ее образ, 
душевность, влюблен-
ность в профессию и 
определили выбор 
жизненного пути мно-
гих из них. Благода-
ря ей без колебаний 
выбрала профессию 
учителя и Эльза Бе-
доева, заместитель 
директора по воспи-
тательной работе, учи-
тель немецкого языка, 
пришедшая работать в 
школу на смену своему 
любимому учителю.

«Она была внима-
тельным и интелли-
гентным человеком. 
Очень любила свою 
профессию и детей. 
Это мне всегда в ней 
импонировало. Влю-
бленная в свой пред-

мет, она сумела при-
вить это чувство и нам. 
У нас было несколько 
преподавателей не-
мецкого языка, пом-
ню, как они всегда 
общались между со-
бой на немецком, – с 
улыбкой вспоминает 
Эльза Сергеевна. – И 
это была ее инициа-
тива. Я ее очень лю-
била как учителя и как 
человека, у нас была 

какая-то взаимная 
симпатия друг к другу. 
Благодаря ей с особой 
любовью относилась и 
продолжаю относить-
ся к своему предмету 
и передаю эти чувства 
ученикам»…

Мария Митина хо-
рошо знала историю 
своего села и с удо-
вольствием знакомила 

с ней не только школь-
ников, но и своих кол-
лег.  Казалось,  нет 
такого вопроса, на ко-
торый у опытного пе-
дагога не нашлось бы 
ответа. Ей был присущ 
тот высокий профес-
сионализм, который 
вырабатывается и в 
силу эрудиции, и в силу 
собственного опыта, 
и в силу интереса ко 
всему новому.

Директор школы 
А р к а д и й  М е д о е в 
также с большим ува-
жением вспоминает 
старшего коллегу: «Я 
познакомился с ней в 
2015 году, когда школе 
присвоили имя Героя 
Советского Союза А. 
М. Селютина – наше-
го выпускника. Мария 
Александровна была 
человеком с богатой 
внутренней культурой. 
Общаться с ней было 
одно удовольствие не 
только старшим, но и 
молодым». 

За время своей пе-
дагогической деятель-
ности она была удо-
стоена множества ве-
домственных наград, 
получила высокое 
звание «Заслуженный 
учитель России», но 

никакие регалии не 
заменят любви ее уче-
ников и уважения их 
родителей.

К сожалению, про-
шло 40 дней, как оста-
новилось ее неравно-
душное сердце, но па-
мять о ней будет жить 
в сердцах ее родных, 
коллег, многочислен-
ных учеников, всех, 
кто знал ее…
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ЧЕСТНО СЛУЖИЛ СВОЕМУ НАРОДУ
В жизни есть место подвигу, говорили в пору нашей юности и зрелых лет. Да, это так. Особенно, если жизнь посвящена служению Отчизне. 
И если после себя ты оставил на земле добрый след. 

Султан КУБАЛОВ,
член Союзов журналистов СССР 
и России,  заслуженный работник 
культуры РСО–А

Человек, о котором пойдет ниже 
рассказ – именно из плеяды людей, 
которые посвятили свою жизнь обще-
ству и государству. Владимир Каспо-
латович Елоев, ученый, партийный 
и государственный деятель, родился 
в 1910 году в селе Эльхотове. Тяга к 
знаниям привела молодого парня на 
завод «Основатель» города Красно-
армейска, где он трудился рабочим-
прессовщиком. А затем была учеба 
на рабочем факультете  города Ста-
линграда. Было это в 1928 году, через 
год Ладенг (так его звали не только 
родные, близкие и друзья, но и все 
односельчане) – член Коммунистиче-
ской партии. 

Вернувшись в родную Осетию, В. 
Елоев работал на ответственных 
должностях в советских и партийных 
органах. А в 1938 году двадцативось-
милетнего парня избрали секрета-
рем Кировского районного комитета 
ВКП(б). На этой работе раскрылись 
его незаурядные способности руко-
водителя и организатора. Такого тол-
кового, внимательного, серьезного, 
добродушного и честного партийного 
работника трудно было отыскать. Вот 
что вспоминал о нем бывший Киров-
ский райвоенком Д. М. Пособило: «…Я 
никогда не забуду времена, когда жи-

тели села Эльхотова, станицы Змей-
ской, села Комсомольского и других 
населенных пунктов района страдали 
от голода. Особенно бедные семьи, и в 
первую очередь дети тех семей, отцы 
и старшие братья которых сражались 
на фронтах Великой Отечественной 
войны или погибли в боях с немец-
ко-фашистскими захватчиками. Но 
более всего мне лично запомнилось 
и навсегда осталось в моей памяти, 
в моей душе его непосредственное 
отношение к оказанию посильной 
практической помощи этим семьям 
фронтовиков…»

Что касается военного лихолетья, 
то нельзя не отметить ту помощь, ко-
торую оказывали труженики района 

Красной армии. В архивах сохранилась 
правительственная телеграмма от 
имени Верховного Главнокомандую-
щего маршала Советского Союза И. В. 
Сталина секретарю Кировского рай-
онного комитета ВКП(б) В. К. Елоеву 
следующего содержания: «Передайте 
трудящимся Кировского района, со-
бравшим 1019952 рубля на строи-
тельство танковой колонны имени К. 
Хетагурова, мой братский привет и 
благодарность Красной Армии».

Работа Владимира Касполатовича 
на посту первого секретаря Кировско-
го райкома партии была оценена по 
достоинству. За высокие показатели 
в сельском хозяйстве он был награж-
ден орденами Отечественной войны I 
степени, Трудового Красного Знамени, 
«Знак Почета». 

Высокими наградами были отме-
чены и многие труженики. Так, ком-
байнер Эльхотовской МТС (машинно-
тракторная станция) Казбек (Габе) 
Пшиевич Мильдзихов в 1944 году за 
высокие намолоты зерна был удосто-
ен высшей награды Родины – ордена 
Ленина. 

Закончилась война, жизнь стала 
налаживаться. Опытного руководи-
теля, умелого организатора В. Елоева 
областной комитет КПСС порекомен-
довал на пост первого секретаря При-
городного райкома партии. Владимир 
Касполатович ни на минуту не забывал 
о пополнении своих знаний. И в 1952 
году заочно окончил исторический 
факультет Северо-Осетинского госу-

дарственного педагогического инсти-
тута, в 1958 году – агрономический 
факультет Северо-Осетинского госу-
дарственного сельскохозяйственного 
института. В 1954 году В. Елоев был 
утвержден министром промышлен-
ности и продовольственных товаров 
Северо-Осетинской АССР. 

С 1956 года Владимир Касполато-
вич возглавил партийную организацию 
объединенного Кировского района. 
И уже через год район занял первое 
место в республике по урожайности 
кукурузы, в 1958 году – первое место 
среди районов СОАССР по произ-
водству мяса и молока. За высокие 
показатели по урожайности кукурузы 
Кировский район был награжден ди-
пломом Почета ВСХВ (Всесоюзная 
сельскохозяйственная выставка),  а 
В. Елоев – большой Золотой медалью.

Будучи руководящим работником 
сельского района, он провел большую 
работу по обобщению и внедрению 
в сельскохозяйственное производ-
ство достижений науки и передовой 
практики. По инициативе Владимира 
Касполатовича в районе в 1957 году 
была разработана новая система 
оплаты труда колхозников во всех от-
раслях сельскохозяйственного произ-
водства в зависимости от количества 
и качества произведенной продукции. 
Этот опыт по рекомендации обкома 
КПСС был внедрен в практику других 
районов республики.

В ноябре 1959 года Северо-Осе-
тинский обком КПСС выдвинул Вла-
димира Касполатовича на должность 
директора Северо-Осетинского госу-
дарственного сельскохозяйственного 
института (ныне – Горский государ-
ственный аграрный университет). 
Именно при этом инициативном и энер-
гичном руководителе, имевшем боль-
шой опыт партийной и хозяйственной 
работы, в институте были открыты та-
кие факультеты, как «Бухгалтерский 
учет и аудит в сельском хозяйстве», 
«Экономика и организация сельско-
хозяйственного производства». Для 
нового экономического факультета 
был построен учебный корпус, приоб-
ретено оборудование. 

Все, кто знал Владимира Каспола-
товича, в один голос выделяют его 
требовательность в работе и прежде 
всего – к самому себе. Достигнув таких 
высот, он тем не менее остался очень 
доступным, простым, всегда готовым 
прийти на помощь. Ладенг был насто-
ящим организатором, лидером уже с 
молодых лет, мог при необходимости 
быстро мобилизовать людей.

В 1980 году ушел из жизни великий 
труженик, руководитель и настав-
ник Владимир (Ладенг) Елоев. Но его 
помнят до сих пор. С верной спут-
ницей жизни, заслуженным врачом 
Северо-Осетинской АССР Раисой 
Агубеевной Бзаровой они вырастили 
достойных младших. Все они пошли по 
правильному пути.

ДАТА    День работника 
следственных органов МВД РФ

КАК В КИНО, 
ТОЛЬКО СЛОЖНЕЕ
6 апреля в нашей стране отмечается 
этот праздник. Об одной из самых 
ответственных и напряженных профессий 
рассказывает подполковник Владимир 
БЕСАЕВ – следователь по особо важным 
делам Следственной части Следственного 
управления МВД по РСО–А. 

Кристина ТОТИЕВА, 
пресс-служба МВД по РСО–А

На пряженный график, ежедневное сопротивление крими-
нальному миру, а также тонны бумажной работы – казалось 
бы, будни  следователя вовсе не похожи на ту романтичную 
картинку, которую транслируют по телевидению. Но много 
лет назад, именно будучи вдохновленным остросюжетными 
фильмами о работе милиции, пришел в профессию подполков-
ник юстиции, старший следователь по особо важным делам 
Следственной части Следственного управления МВД по РСО–А 
Владимир Бесаев. 

 – Все мы выросли на таких фильмах, как «Место встречи 
изменить нельзя». Вот и я еще студентом третьего курса после 
первой же практики в следственных органах твердо решил, что 
нашел свое призвание, и не ошибся. Здесь – как в кино, только 
сложнее,  – рассказывает Владимир. 

В то время семья Бесаевых проживала в Ханты-Мансийском 
автономном округе. После окончания юридического факуль-
тета Сургутского государственного университета Владимир 
вместе с родителями вернулись на родину – в Осетию. А в 
2009 году он начал нести службу в следственных органах 
федеральной службы по контролю за оборотом наркотиков. 
После реорганизации ФСКН менять свою специализацию не 
стал – продолжил работать следователем  в министерстве 
внутренних дел республики. 

Вот уже 14 лет его ежедневный служебный распорядок со-
стоит из бесконечных выездов, осмотров мест происшествий, 
опросов, следственных экспериментов, допросов подозрева-
емых, очных ставок, обысков, выемок и большого количества 
технической работы, в которую входит подготовка различной 
процессуальной документации и запросов. 

Особая сложность заключается в том, что Владимир рас-
следует уголовные дела, связанные с незаконным оборотом 
наркотиков и оружия. Здесь свои специфика и  особый подход. 
Участники такого незаконного бизнеса зачастую осознают 
свою ответственность, намеренно идут на риски, думая, что 
выбирают легкий путь зарабатывания денег, однако, попадая 
в руки к правоохранителям, понимают: самый легкий путь на 
деле оказывается самым сложным, бесперспективным и губи-
тельным для жизни. Когда перед следователем оказывается 
парнишка 18–19 лет, раскаивание и прозрение наступают лишь 
в самый последний момент, когда задержанный начинает трез-
во осознавать, что в ближайшие 10–20 лет вся его жизнь будет 
ограничена тюремной решеткой.  

Порой преступник пытается оправдаться, ссылаясь на то, что 
на крайний шаг заставила пойти нужда, однако следователь 
Бесаев уверяет, что это всего лишь отговорки. Очень часто 
такие люди в действительности не хотят прикладывать боль-
шие усилия для поиска законных источников заработка. И под-
тверждение тому случаи, когда работу они все-таки находят, 
но уже после того как большая часть их  жизни сломана. В про-
фессиональной практике подполковника Бесаева встречалось 
разное: там и молодая мама, которая каждый раз, выходя на 
прогулку с ребенком в коляске, по пути раскладывала  свертки 
с наркотиками во дворах Владикавказа, и дело целой банды, 
состоявшей из 30 человек, которая намеревалась заполонить 
наркотиками всю страну, однако была вовремя остановлена 
полицейскими...

На заре своего профессионального пути приходилось бук-
вально проживать каждое уголовное дело, пропускать его 
через себя. Совмещать личную жизнь и службу было непросто. 
Да и напряженные будни следователя завораживали так, что 
мысли о предстоявших допросах и очных ставках не покидали 
даже после окончания рабочего дня. В голове – постоянное 
прокручивание деталей, планы, тактики бесед с фигурантами 
уголовных дел. 

Со временем приходят опыт и профессионализм, а вместе с 
нимия –  умение разграничивать семью и работу, не переносить 
профессиональные привычки в обычную жизнь, а также  полная 
отточенность, слаженность действий и всех рабочих процессов. 

– Планирование, дисциплина и умение думать наперед – вот 
ключи к профессии следователя и его качественной работе, – 
делится подполковник Бесаев.

Только четко распланированный день станет плодотворным. 
В противном случае произойдет  наслаивание задач, некоторые 
из которых будут упущены либо не выполнены в установленный 
срок. Ведь буквально каждое следственное действие имеет 
определенные сроки: будь то срок рассмотрения сообщения о  
преступлении  или сроки самого следствия. 

Еще один ключ, способный привести к разгадке даже самых 
запутанных хитросплетений: знать больше, чем фигурант уго-
ловного дела, которого предстоит допросить. Неподготовлен-
ность к допросу обрекает его на провал. А вот подкованность 
даже в самых малых деталях позволяет выводить преступника 
на чистую воду. Способность завести в тупик последователь-
ными вопросами – это большое искусство. 

Часто на помощь приходят психологические приемы и уловки. 
Важно уметь расположить к себе подозреваемого, установить 
контакт. По словам Владимира Бесаева, этому он обучался 
не только через чтение специальной литературы. Некоторые 
хитрости черпал даже из художественных фильмов. 

Наперед продуманные ходы способны захлопнуть дверцу 
капкана даже за самым отпетым жуликом. Так, однажды один 
из допрашиваемых, пытавшийся запутать следствие, в конце 
концов оказался настолько загнанным в тупик следователем 
Бесаевым, что сдался со словами: «А ответ на этот вопрос я еще 
не придумал, от дальнейшей дачи показаний отказываюсь». 

Владимир признается: несмотря на то что годы службы и 
опыт делают из следователя практически сверхчеловека, 
оттачивая каждый навык до идеального уровня, стать хоро-
шим следователем по силам не каждому. Здесь требуются 
определенные внутренние свойства и качества – терпение, 
сдержанность, самоконтроль, гибкость ума, внимательность. 
Все это должно быть присуще тому, кто, вдохновляясь экран-
ной картинкой, решает окунуться в тайны следствия. Ведь в 
эту профессию приходят по призванию и обретают в ней свое  
предназначение. 

ЛИЧНОСТИ    К 100-летию образования Республики Северная Осетия – Алания

БЫЛ УБЕЖДЕННЫМ БОЛЬШЕВИКОМ
  ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ СИМОНА (СЛАНБЕКА) АЛИЕВИЧА ТАКОЕВА

Среди выдающихся представителей политиков и государственных деятелей, оставивших большой след в истории 
государственности осетинского и других народов Осетии, в целом Кавказа, большая роль принадлежит Симону 
(Сланбеку) Алиевичу Такоеву (1876–1937). 

Валерий ДЗИДЗОЕВ,
доктор исторических наук, профессор

Он родился 27 мая 1876 г. в с. Христиановском, 
которое с 1964 г. имеет статус города Дигоры, в 
крестьянской семье. С. Такоев на себе испытал 
все тяготы изнурительной и тяжелой жизни, 
которая сопровождалась острыми классовыми 
противоречиями, периодически переходившими 
в столкновения. 

Начальное образование юноша получил в 
церковноприходской школе в родном селении. 
Имея прекрасные способности к учебе, он за-
кончил школу в 1889 г. В то время Ардон, также 
получивший статус города в 1964 г., считался 
культурным центром Осетии, где функциониро-
вало шестиклассное миссионерское духовное 
училище. Здесь Симон Такоев проучился 4 года, 
затем его отчислили. По некоторым данным, «за 
неблагонадежность, бунтарский характер и не-
подчинение архимандриту».

Вернувшись в Христиановское, С. Такоев 
перепробовал многие виды работ: пахал землю, 
косил сено, давал частные уроки, занимался 
даже плотницкими делами и т.д. Дальнейшая био-
графия известного политика и государственного 
деятеля Осетии была связана с военной службой 
(в Грозном и Тифлисе), где он дослужился до чина 
младшего офицера. В этой должности провел 
определенное время в Ташкенте. Следует особо 
подчеркнуть, что при каждой возможности, где 
бы он ни находился, стремился не только читать и 
расширять политический кругозор, но и развивать 
интеллектуальные способности. Исключительная 
усидчивость и желание пополнять свои знания по-
зволили С. Такоеву сдать экстерном экзамены на 
аттестат зрелости еще в Ташкентской гимназии, 
после чего он поступает на юридический факуль-
тет самого престижного высшего учебного заведе-
ния Российской империи – МГУ. Здесь проучился 
2 года, а затем, летом 1904 г., когда началась 
Русско-японская война, он как младший офицер 
призывается в армию. С сентября 1906 г. Такоев 
возобновляет учебу в МГУ и оканчивает его. 

Имея прекрасное образование и огромное 
желание трудиться, он занимался во Владикав-
казе решением правовых проблем различной 
сложности, консультируя и поддерживая многих 
известных граждан империи, проживавших в 
Терской области. 

Симон Алиевич отличался не только образо-
ванностью, широкой эрудицией, чувством обо-
стренного национального самосознания, но и со-
страданием к бедным и обиженным. Для политика 
это редкое качество. Важно подчеркнуть, что эти 
качества С. Такоев неоднократно демонстриро-
вал, уже будучи на высоких партийно-государ-
ственных должностях. Речь здесь идет не только 
об огромном потоке беженцев из Южной Осетии 
летом 1920 г., когда более 130 югоосетинских 
сел было частично или дотла сожжено, а сами 
южане подверглись геноциду. Именно тогда, про-
явив высокий образец человечности, он сделал 
все необходимое для обустройства беженцев на 
территории Северной Осетии. 

Неосведомленные в биографии С. Такоева 
могут подумать, что он оказывал помощь ис-
ключительно осетинам, а в отношении других 
людей, попавших в беду, был равнодушен. Это 
далеко не так, о чем свидетельствуют не только 
архивные документы, но и воспоминания многих 
очевидцев. В этой связи подчеркну еще и то, что 
в период Гражданской войны из Салугардана и 
Алагира были изгнаны несколько сот семей рус-
ских и грузин. Они оказались фактически такими 
же беженцами, как и огромная армия из Южной 
Осетии в 1920 г. Над ними висела тоже реальная 
опасность уничтожения. Непосредственно их об-
устройством занимались партийно-советские ор-
ганы, но архивные источники свидетельствуют о 
братском отношении беженцев в первую очередь 
к Симону Алиевичу и Юрию Фигатнеру. 

Чтобы иметь более ясное представление о С. 
Такоеве, отмечу, что он в 1902 г. вступил в ряды 
РСДРП. Это уникальный случай, так как герой 
моего очерка является первым (или одним из 
первых) членом Российской социал-демократи-
ческой рабочей партии из числа наших земляков. 
Замечу и то, что он вступил в партию до того, как 
она разделилась официально на большевиков и 
меньшевиков. Таким образом, члены РСДРП (в 
последующие годы партия называлась РКП(б), 
ВКП(б), КПСС) фактически представляли одну 
и ту же партию, которая потом разделилась на 
большевиков и меньшевиков. Разумеется, это 

было не просто разделение партии, а выработка 
четкой стратегии и тактики строительства нового 
государства. Если большевики признавали только 
социалистическое государство,  социалистиче-
ские преобразования, то меньшевики отдавали 
предпочтение строительству и принципам социал-
демократического государства. Подчеркну, что 
С. Такоев первоначально примыкал к меньше-
викам. А уже с установлением советской власти 
стал членом партии большевиков. Необходимо 
иметь в виду, что на всех мероприятиях не только 
осетинского, но и северокавказского масштаба, 
где принимал участие Такоев, как правило, в 
важнейших вопросах он чаще всего примыкал 

к большевистской платформе. Судя по всему, в 
душе был идейным большевиком задолго до того, 
когда вступил в их ряды. В этой связи хочется 
привести конкретные примеры из 1918–1919 
гг. Сказать, что обстановка в тот сложный и 
драматичный период была тревожной, крайне 
опасной, значит, сказать очень мало. Весь этот 
период характеризуется не только ожесточенной 
Гражданской войной, когда различные партии, от-
дельные народы перестали понимать друг друга 
даже в самых элементарных вопросах. В этой 
катастрофической обстановке стали проводить 
отдельные национальные съезды (например, 
осетинский, кабардинский, ингушский и т.д.), а за-
тем – и съезды народов Терека, решения которых 
считались окончательными. Все это делалось в 
отсутствие четких правовых решений органов 
государственной власти.

На I съезде народов Терека в Моздоке верхи 
казачества и реакционное офицерство стре-
мились использовать его статус для открытой 
межнациональной войны на Северном Кавказе. 
Казачество добивалось того, чтобы официально 
съезд объявил войну чеченцам и ингушам. Еще 
неизвестно, чем бы закончилась такая война, если 
бы так называемая партия мира, куда входил и 
Симон Такоев, не приложила огромные усилия, 
чтобы она не началась. 

II съезд народов Терека, который начал свою 
работу в Пятигорске, а закончил во Владикавка-
зе,  трудно переоценить. Он признал советскую 
власть на территории Терской области. Кроме 
того, вся она была объявлена автономной респу-
бликой под названием Терская народная респу-
блика в составе РСФСР. В некоторых архивных 
документах вновь образованная республика на-
зывается «Терской Советской республикой». Она 
просуществовала около года–до начала 1919-го, 
то есть до прихода сюда Добровольческой армии 
генерала А.И. Деникина. Замечу и то, что бело-
гвардейский генерал на территории Северной 
Осетии уничтожил все то, что было создано боль-
шевиками. Почему А.И. Деникин не уничтожил 
Горский сельхозинститут (в то время – Политех-
нический институт, созданный большевиками в 
1918 г.), остается загадкой. Что касается Симона 
Такоева, то он председательствовал на съезде в 
Пятигорске и приложил большие усилия в судь-
боносном вопросе – признании советской власти. 
Подчеркну и то, что за подписью С. Такоева съезд 
послал в Москву на имя В.И. Ленина телеграмму, 
где было сказано: «Терский областной демократи-
ческий съезд народов 4 марта 1918 г. постановил 
признать власть Совета Народных Комиссаров 
и поручил президиуму съезда приветствовать 
Совет». Об этой телеграмме, как и о работе II 

съезда народов Терека, имеются интересные 
данные в архивах Северной Осетии. 5 марта 1918 
г. делегаты Пятигорского съезда срочно прибыли 
во Владикавказ, так как назрела большая опас-
ность, что они  могли попасть к белогвардейцам, 
приближавшимся к Пятигорску. Здесь, во Влади-
кавказе, съезд избрал Терский народный совет 
как высший орган республики. 

Уже в те годы С. Такоев показал себя пре-
красным дипломатом, хорошо разбиравшимся 
в многочисленных аспектах межнациональных 
отношений не только на Северном Кавказе, но и 
во всем Кавказском крае. Вместе С.М. Кировым 
он предлагал несколько вариантов урегулиро-

вания сложных и натянутых осетино-ингушских 
отношений. Отдельные аспекты этой проблемы 
зафиксированы в архивных документах, что 
свидетельствует о дальновидности С. Такоева, 
который принимал активное участие и в работе III 
съезда народов Терека. Он состоялся в Грозном, 
и опять С. Такоев делегатами был избран пред-
седателем. По основным вопросам он старался 
обеспечить принятие большевистских решений и 
только по вопросу выселения казаков с террито-
рии Терской области колебался, а иногда отрицал 
такое «революционное решение». Однако каза-
ков выселили с территории Горской АССР. Но это 
было чуть позже. А в августе 1918 г. был создан 
Военно-революционный совет Осетинской окруж-
ной организации РКП(б) «Кермен». В его состав 
вошли Георгий Цаголов (председатель), Симон 
Такоев, Андрей Гостиев, Амурхан Ботоев (на-
чальник штаба), Шамиль Абаев, Дзандар Елбаев 
и другие известные политики и революционеры 
Осетии. Симон Такоев был одним из активных по-
литиков, которому было суждено создать боевое 
ядро – более 300 вооруженных членов партии 
«Кермен» под командованием Сосланбека 
Тавасиева, ставшего впоследствии известным 
скульптором, народным художником Башкирии, 
автором знаменитого творения народного героя 
Башкирии Салавата Юлаева. Кстати сказать, 
даже этот конкретный пример – яркое свидетель-
ство того, что за советскую власть сражались не 
только малограмотные, но и творческие люди 
разных национальностей.

IV съезд народов Терека, состоявшийся во 
Владикавказе в 1918 г., обратился за экстренной 
помощью в Дигорский революционный военный 
совет, чтобы тот выслал вооруженный отряд 
членов партии «Кермен» для охраны съезда, так 
как была реальная угроза уничтожения делегатов 
со стороны противников советской власти. В этой 
сложной ситуации С. Такоев, Г. Цаголов, Д. Елбаев 
и другие приняли срочные меры для обеспечения 
охраны съезда. В течение дня вооруженный от-
ряд керменистов прибыл из Христиановского 
во Владикавказ, а командовал им легендарный 
сторонник советской власти Карамурза (Кирилл) 
Кесаев, имя которого увековечено в названии 
одной из улиц Владикавказа. Отряд керменистов 
сыграл выдающуюся роль в борьбе за советскую 
власть. Анализируя революционную и политиче-
скую биографию героя моего очерка, необходимо 
подчеркнуть, что он был близко знаком не только 
с С.М. Кировым, Г.К. Орджоникидзе, но и со все-
ми видными революционерами Северной и Южной 
Осетии. Со многими он поддерживал близкие 
контакты (это С. Мамсуров, К. Кесаев, Ч. Баев, 
К. Борукаев, Г. Цаголов, Д. Тогоев и другие).

V съезд народов Терека открылся во Влади-
кавказе под руководством Г.К. Орджоникидзе в 
конце ноября 1918 г. К этому времени сторонники 
советской власти в Северной Осетии победили, 
хотя в начале 1919 г. Добровольческая армия 
генерала Деникина временно установила свою 
диктатуру. Таким образом, сторонникам сове-
тов еще раз понадобилось устанавливать свою 
власть. Именно поэтому V съезд народов Терека 
был почти полностью большевистским. Обращаю 
особое внимание, что на всех съездах народов 
Терека главными вопросами как тогда, так и в 
первые годы советской власти были земельный 
и межнациональный, которые были тесно взаи-
мосвязаны. На съезде вновь поднимали вопросы 
выселения казачьих станиц, чтобы наделить 
безземельных и малоземельных горцев освобо-
дившейся от казаков землей. Многие делегаты 
разных национальностей считали это единственно 
возможным «правильным решением» сложной 
и запутанной проблемы. С. Такоев, как и С.М. 
Киров, Ной (Самуил) Буачидзе и другие дально-
видные политики, предостерегал от возможности 
выселения казачьих станиц, так как они прекрас-
но понимали, что такой «революционный акт» 
будет иметь огромные негативные последствия. 
Выступая против выселения казачьих станиц, Та-
коев заявил: «Земельный вопрос мы должны раз-
решить в интересах всех трудящихся элементов 
Терской республики, но не исправлять истори-
ческие ошибки генералов, завоевавших Кавказ» 
(газета «Народная власть», 1918 г., 7 декабря). 
Симон Алиевич и далее приводил убедительные 
аргументы, доказывающие, что трудовое казачье 
население не является враждебным элементом 
для коренных народов Северного Кавказа. В 
этой связи предлагаю еще раз послушать самого 
С. Такоева: «Чем же виновато трудовое казаче-
ство, что его, хотя бы и по стратегическим целям, 
поселили здесь? Я полагаю, что выселением 
казачьих станиц мы добьемся не пролетарского 
разрешения земельного вопроса на трудовых 
началах, а на буржуазных? Я думаю, что ни один 
трудовой казак, ни один иногородний не скажет, 
что горцу не надо земли, но нужно удовлетворить 
всех одинаково, нужно, чтобы все одинаково 
пользовались этой землей» (газета «Народная 
власть», 1918 г., 7 декабря). Уже только из этого 
предложения явствует, что в земельном вопросе, 
как и в национальном, он придерживался главных 
принципов ленинской национальной политики.

Трудно найти какие-то важные вехи в истории 
Северной Осетии, в целом Северного Кавказа, 
где бы С. Такоев не принимал активное участие. 
Везде он был активен, энергичен, дальновиден, 
и поэтому соратники в основной своей массе ува-
жительно относились к нему. Его хорошо знали и в 
Грузии, и в Москве, где он работал на ответствен-
ных и руководящих должностях. В Северной Осе-
тии С. Такоев занимал должность заместителя 
председателя Облисполкома Северо-Осетинской 
автономной области. Здесь же  был в 1924–1927 гг. 
первым секретарем Северо-Осетинского обкома 
ВКП(б). Занимая высокие партийные и государ-
ственные должности, он делал максимально 
возможное, чтобы решать судьбоносные вопросы 
не только для Осетии, но и для всей страны. В 
этом нет пафоса. Анализ архивных документов 
и воспоминаний участников тех далеких событий 
позволяет утверждать, что С. Такоев относился 
к разряду именно таких политиков. 

Не останавливаясь подробно на многих дея-
ниях, я лишь отмечу его колоссальные усилия в 
вопросе объединения двух Осетий: Северной и 
Южной. Он предлагал высшему политическому 
руководству нашей страны не просто процедуру 
необходимого объединения, но и вполне конкрет-
ные методы решения столь актуальной проблемы 
для осетинского народа. Напомню, что это было 
в 1925 году, когда он был партийным руководите-
лем Северной Осетии. Именно тогда и обращался 
к И.В. Сталину с просьбой объединения двух 
Осетий. 

В заключение подчеркну, что в моем родном 
селении  Дур-Дуре, основанном в 1752 г., в первые 
годы коллективизации существовали два колхо-
за: один из них был назван именем И.В. Сталина, 
другой – С.А. Такоева. А в годы «Большого тер-
рора» он стал жертвой наветов, доносов. Были 
и донесения близких и родных, в том числе и за-
вистников. Его расстреляли как «врага народа». 
Однако в 1956 г., после исторического XX съезда 
КПСС, он посмертно был реабилитирован.

Президиум  учредительного  съезда  Советов  Горской  Республики.  1921 г. Президиум  учредительного  съезда  Советов  Горской  Республики.  1921 г. 
С. Такоев  (крайний  справа).С. Такоев  (крайний  справа).
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ÏÐÈÌÈÒÅ ÏÎÇÄÐÀÂËÅÍÈÅ

ПОЗДРАВЛЯЕМ

Екатерину
ЦАГАРАЕВУ
С ЮБИЛЕЕМ!

Говорят, жизнь прожить – не поле 
перейти. И неважно, сколько лет у 
тебя за спиной. Главное – как ты 
их прожил, сколько сделал добрых 
дел, чтобы тебя всегда вспоминали 
только добрым словом. Так, как 
нашу Катю Цагараеву. Ее благие 
дела, словно розы, распускаются пышным цветом в душах 
тех, кому она когда-то протянула руку помощи. Не отворачи-
валась от чужой беды, любила окружающих, словно родных, 
и делала все, чтобы всем было комфортно и уютно. А еще 
щедро делилась своей женской мудростью. 
Дорогая наша, любимая Катя! Поздравляем с днем 

рождения! Желаем крепкого-крепкого здоровья, добра и 
хорошего настроения! Оставайся такой же солнечной, ду-
шевной, мудрой, пусть в твоем доме всегда присутствуют 
уют и теплота. Пусть наполнен будет каждый день яркими 
красками, пусть солнце всегда светит для тебя ярко, а небо 
будет безоблачным!  Ивета ТАУГАЗОВА.

Реклама, объявления, 
соболезнования и поздравления 

принимаются в отделе объявлений,
а также по электронной почте

gazeta@mail.ru и по телефонам:
25-31-22 , 25-11-18, 25-93-72.

Оплата возможна онлайн.
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

 ÏÐÎÄÀÞ 
  ÄÎÌÀ 

  СРОЧНО! 2-ЭТ. ДОМ-
ОСОБН. ИЗ 5 КОМН. пл. 140 м2 
(отдельный двор, з/у нет, требу-
ется косм. ремонт). Тел. 8-918-
825-90-70.

  ДОМ пл. 153 м2 (з/у 10 сот., 
на з/у  также имеется гараж и 
хозпостройка) в ст. Архонской 
на ул. Петра I,  50 – 6,1 млн 
руб. Тел. 8-928-065-36-38.

  ДОМ ИЗ 3 КОМН. пл. 57 м2 
(з/у 4,3 сот., кап. рем., мебель, 
баня) на ул. Ковровой – 3,9 млн 
руб. Торг. Тел. 8-963-176-17-08.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 17 СОТ.  (газ, вода, эл-во), 
асфальт. дорога в с. Верхней 
Санибе. Цена догов. Тел. 8-963-
176-03-02. 

  ЦЕХ ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИ-
АЛОВ (блоки стеновые, брус-
чатка тротуарная, плитка, 
кольца канализац. и др.), все 
в собственности в г. Алагире. 
Тел. 8-919-425-85-54.

  З/У 6 СОТ. в СНО «Рухс» – 3,9 
млн руб. Торг. Тел.: 98-61-28, 97-
04-32.

  НЕЖИЛОЕ 3-ЭТ. ЗДАНИЕ 
(действующая кондитерская): 
1-й этаж – торговый зал; 2–3 эта-
жи – цех по изготовлению кон-
дитерских изделий, с парковкой 
на углу ул.ул. Гадиева/Тургенев-
ской. Цена догов., или МЕНЯЮ 
НА КВАРТИРУ в г. Москве. Рас-
смотрим варианты. Не беспоко-
ить из любопытства. Тел. 8-903-
483-69-69.

  СРОЧНО! ПРИВАТ. З/У 5 
СОТ. (вода, эл-во) в СТ «Хурза-
рин», 17 линия – 550 тыс. руб. 
Тел. 8-963-177-94-63. 

ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! ДОМ или КВАРТИ-

РУ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

  З/У во Владикавказе в СНО 
«Учитель», «Металлург», «Те-
рек», «Иристон», «Дачное» и др. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе. Тел.: 
98-61-28; 97-04-32.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Бал-
лаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел. 8-906-
494-46-45. 

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

  ЗАУР ТАНДЕЛОВ – незави-
симый юрист, оказывает юриди-
ческую поддержку в сфере бан-
кротства: Долги свыше 500 000 
р.? Некоторым лицам можно 
перестать платить и списать 
без рисков кредиты, в соответ-
ствии с действующим Законом 
«О банкротстве». Тел. 8-909-
474-29-87.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: РЕМОНТ 
СТУЛЬЕВ, КРОВАТЕЙ; ЗАМЕ-
НА САЛАЗОК НА КОМОДЕ; 
МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВАНОВ 
на дому у заказчика. Тел. 8-928-
928-77-00.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ И 
ТАБУРЕТОК (в том числе 
офисных). Тел. 8-919-428-
64-62.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ любой слож-
ности на заказ. Выезд, замер 
и установка – бесплатно. Тел. 
8-996-942-83-00, Сергей.

  РАБОТА СО СЛАБОУСПЕВА-
ЮЩИМИ УЧАЩИМИСЯ С 1 ПО 
5 КЛАССЫ. ИНДИВИДУАЛЬ-
НЫЙ ПОДХОД. Результаты га-
рантирую. Тел. 8-989-130-37-68.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.  

  ФОРМИРОВАНИЕ ХВОЙ-
НЫХ РАСТЕНИЙ И КУСТАР-
НИКОВ. СПИЛ ДЕРЕВЬЕВ. 
УБОРКА САДОВЫХ УЧАСТ-
КОВ. ДЕЛАЕМ ГАЗОНЫ. Тел. 
8-989-132-13-30.

  МАЛЯРНЫЕ РАБОТЫ. Тел. 
8-961-822-50-09.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  Изготовление ВОРОТ, ВХОД-
НЫХ ДВЕРЕЙ; ЛЕКСАН. Быстро, 
качественно. Установка бесплат-
но. Тел.: 8-928-487-86-31, 8-867-
38-2-11-57, 8-928-939-50-56. 

  РАБОТА НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ И 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ, УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ.  Тел. 
8-918-826-17-30.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ВОЗЬМУ ДЕНЬГИ ПОД ПРО-

ЦЕНТЫ. Тел.: 8-928-487-86-31, 
8(86738) 2-11-57, 8-928-939-50-56. 

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-
ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современны-
ми материалами; ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гаран. Тел. 8-919-420-47-95. 

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

Î ïðèçíàíèè óòðàòèâøåé ñèëó ÷àñòè 2 ñòàòüè 6 Çàêîíà Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ 
«Î ðåãèîíàëüíîì ãîñóäàðñòâåííîì êîíòðîëå (íàäçîðå) â ñôåðå ïåðåâîçîê ïàññàæèðîâ è 

áàãàæà ëåãêîâûì òàêñè íà òåððèòîðèè Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ»
Статья 1
Часть 2 статьи 6 Закона Республики Северная Осетия – Алания от 14 марта 2012 года № 7-РЗ «О региональном государствен-

ном контроле (надзоре) в сфере перевозок пассажиров и багажа легковым такси на территории Республики Северная Осетия 
– Алания» (газета «Северная Осетия», 2012, 21 марта) признать утратившей силу.
Статья 2 
Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней со дня его официального опубликования.

Глава Республики Северная Осетия – Алания                              С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
3 марта 2023 г.    № 6-РЗ.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

Î âíåñåíèè èçìåíåíèé â Çàêîí Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
«Î ñòàòóñå äåïóòàòà Ïàðëàìåíòà Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ»

Статья 1
Внести в Закон Республики Северная Осетия – Алания от 14 

июля 2008 года № 34-РЗ «О статусе депутата Парламента Респу-
блики Северная Осетия – Алания» (газета «Северная Осетия», 
2008, 23 июля) следующие изменения:

1) в статье 3:
часть 6 изложить в следующей редакции:
«6. Депутат Парламента обязан представить в комиссию Пар-

ламента по контролю за достоверностью сведений о доходах, об 
имуществе и обязательствах имущественного характера, пред-
ставляемых депутатами Парламента (далее – парламентская 
комиссия), сведения о своих доходах, расходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера, а также сведения о до-
ходах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного 
характера своих супруги (супруга) и несовершеннолетних детей.
Депутат Парламента, осуществляющий свои полномочия на 

профессиональной (постоянной) основе, представляет указанные 
сведения ежегодно не позднее 1 апреля года, следующего за от-
четным финансовым годом.
Депутат Парламента, осуществляющий свои полномочия без 

отрыва от основной деятельности (на непостоянной основе), 
представляет указанные сведения о доходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера в течение четырех 
месяцев со дня избрания депутатом, передачи ему вакантного 
депутатского мандата. 
Депутат Парламента, осуществляющий свои полномочия без 

отрыва от основной деятельности (на непостоянной основе), в слу-
чаях, предусмотренных частью 1 статьи 3 Федерального закона 
от 3 декабря 2012 года № 230-ФЗ «О контроле за соответствием 
расходов лиц, замещающих государственные должности, и иных 
лиц их доходам», представляет сведения о доходах, расходах, об 
имуществе и обязательствах имущественного характера в соот-
ветствии с законодательством Российской Федерации. В случае, 
если в течение отчетного периода сделки, предусмотренные 
частью 1 статьи 3 Федерального закона от 3 декабря 2012 года № 
230-ФЗ «О контроле за соответствием расходов лиц, замещающих 
государственные должности, и иных лиц их доходам», общая сум-
ма которых превышает общий доход данного лица и его супруги 
(супруга) за три последних года, предшествующих отчетному 
периоду, не совершались, депутат Парламента сообщает об 
этом в парламентскую комиссию по форме согласно приложению 
к настоящему Закону не позднее 1 апреля года, следующего за 
отчетным финансовым годом.»;
часть 9 дополнить пунктом 11 следующего содержания:
«11) отсутствия депутата Парламента без уважительных при-

чин на всех заседаниях Парламента в течение шести месяцев 
подряд.»;

2) часть 1 статьи 5 дополнить абзацем следующего содержания:
«Председатель Парламента, Первый заместитель и замести-

тели Председателя Парламента осуществляют свои полномочия 
на профессиональной (постоянной) основе.»;

3) в статье 6:
часть 8 изложить в следующей редакции:
«8. Обобщенная информация об исполнении (ненадлежащем 

исполнении) депутатами Парламента обязанности представить 
сведения о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера размещается на официальном сайте 
Парламента. Данная информация не может содержать персональ-
ные данные, позволяющие идентифицировать соответствующее 

лицо, и данные, позволяющие индивидуализировать имущество, 
принадлежащее соответствующему лицу.
Информация, указанная в абзаце первом настоящей части, 

размещается на официальном сайте Парламента в течение 14 
рабочих дней со дня истечения срока, установленного для пред-
ставления сведений о доходах, расходах, об имуществе и обяза-
тельствах имущественного характера депутатами Парламента.»;
части 81, 82, 83, 84 признать утратившими силу;
часть 9 изложить в следующей редакции:
«9. Обеспечение доступа к информации о представляемых 

депутатами Парламента сведениях о доходах, расходах, об 
имуществе и обязательствах имущественного характера, к ин-
формации о представлении депутатами Парламента заведомо 
недостоверных или неполных сведений о доходах, расходах, 
об имуществе и обязательствах имущественного характера, 
выявленных парламентской комиссией, осуществляется в соот-
ветствии с федеральными законами, указами Президента Рос-
сийской Федерации.»;

4) дополнить приложением следующего содержания:
«Приложение

к Закону Республики Северная Осетия – Алания 
«О статусе депутата Парламента Республики Северная 

Осетия – Алания»
В Комиссию Парламента по контролю за досто-
верностью сведений о доходах, об имуществе 
и обязательствах имущественного характера, 
представляемых депутатами Парламента
от ____________________________________

(Ф.И.О.)

Уведомление
об отсутствии сделок, предусмотренных частью 1 статьи 

3 Федерального закона от 3 декабря 2012 года № 230-ФЗ «О 
контроле за соответствием расходов лиц, замещающих госу-
дарственные должности, и иных лиц их доходам»
Сообщаю о том, что в течение _______ года мною, моей су-

пругой и (или) несовершеннолетними детьми не совершались 
сделки, предусмотренные частью 1 статьи 3 Федерального 
закона от 3 декабря 2012 года № 230-ФЗ «О контроле за со-
ответствием расходов лиц, замещающих государственные 
должности, и иных лиц их доходам».

__________________________________
                                                             (подпись, расшифровка подписи)

__________________________________».
                                                                             (дата)

Статья 2
1. Настоящий Закон вступает в силу после дня его официаль-

ного опубликования и распространяется на правоотношения, 
возникшие с 1 марта 2023 года.

2. Исчисление срока, предусмотренного пунктом 11 части 9 
статьи 3 Закона Республики Северная Осетия – Алания от 14 июля 
2008 года № 34-РЗ «О статусе депутата Парламента Республики Се-
верная Осетия – Алания», начинается не ранее 1 марта 2023 года.

Глава Республики
Северная Осетия – Алания                    С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
3 марта 2023 г.         № 7-РЗ. 

СБОР ПРОЕКТОВ  На рассмотрении – «Сильные идеи для нового времени»

УКРЕПЛЕНИЕ СУВЕРЕНИТЕТА И НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЦЕЛИ
Открыт сбор идей на третий форум «Сильные идеи для нового времени». 
Об этом объявили на заседании ор ганизационного комитета форума, 
которое состоялось в Москве под председательством помощника 
Президента России Максима ОРЕШКИНА.

Пресс-служба Минэкономразвития РСО–А

Организаторами выступают Агентство страте-
гических инициатив (АСИ) и Фонд «Росконгресс». 
Мероприятие проводится ежегодно в соответ-
ствии с Указом Президента РФ. Основная цель 
– выявить и поддержать реализацию инициатив 
и проектов, которые внесут значимый вклад в 
укрепление суверенитета России и достижение 
национальных целей.

– Мы вместе с Фондом «Росконгресс» от-
крыли крауд-платформу ideas.roscongress.org, 
где граждане имеют возможность добавлять и 
представлять свои идеи и проекты по предло-

женным номинациям, – сообщила генеральный 
директор АСИ, заместитель председателя 
организационного комитета форума Светлана 
Чупшева.

Сбор проектов осуществляется по 6 направ-
лениям: национальная социальная инициатива, 
национальная технологическая инициатива, 
национальная кадровая инициатива, нацио-
нальная экологическая инициатива, предприни-
мательство, цифровые сервисы. Прием заявок 
продлится до 26 апреля.

На начальном этапе оценкой идей на крауд-
платформе займется широкое экспертное со-
общество АСИ, задачей которого станет отбор 

топ-1000 идей. Далее экспертным советом АСИ 
будут отобраны топ-200 идей, и к концу мая 
председатель и бюро экспертного совета АСИ 
определят топ-100 идей. 10 лучших по итогам 
отбора инициатив будут представлены Пре-
зиденту России в рамках очной части форума. 
Также авторы идей, вошедших в топ-листы, 
получат возможность презентовать свои про-
екты на мероприятиях, проводимых Фондом 
«Росконгресс», в течение года.

Напомним, первый форум«Сильные идеи для 
нового времени» прошел в ноябре 2020 года, 
второй – в июле 2022-го. За три года на кра-
уд-платформе зарегистрировались более 300 
тысяч человек из 85 регионов, опубликованы 
35 тысяч идей. Авторы топ-идей получили при-
глашения на очную часть форумов 2020 и 2022 
годов. 20 идей с максимальным потенциалом 
для общества и экономики были представлены 
авторами лично Владимиру Путину.

«НАША ОСЕТИЯ»

«СЯБРЫ» –
ЭТО ЗНАЧИТ «ДРУЗЬЯ»
В Республиканском доме дружбы народов отметили 
День единения народов России и Белоруссии.

Татьяна ШЕХОДАНОВА,
фото автора

2 апреля 1996 года президенты 
Белоруссии Александр Лукашенко
и России Борис Ельцин подписали 
в Москве Договор об образовании 
Сообщества Белоруссии и России, 
в соответствии с которым было 
решено создать политически и 
экономически интегрированное 
сообщество в целях объединения 
материального и интеллектуаль-
ного потенциала двух государств.

На мероприятии в Доме друж-
бы присутствовали первый заме-
ститель министра РСО–А по на-
циональной политике и внешним 
связям Андрей Бессонов, испол-
няющий обязанности руководителя 
территориального органа – Пред-
ставителя МИДа РФ во Владикав-
казе Багир Мамиев, третий секре-
тарь представительства Аслан 
Гутиев. 

Председатель Совета ветера-
нов Пограничного управления по 
РСО–А, представитель белорус-
ской диаспоры в Северной Осетии 
Валерий Устинов отметил:

– «Сябры» означает «друзья» на 
белорусском языке. Этот знамена-
тельный день еще раз напоминает 
нам, что Россия и Белоруссия – не 
просто соседи, мы очень близкие 
по духу и культуре народы.

С учетом современных между-
народных реалий нам нужно еще 
больше укреплять экономические, 
культурные и духовные связи. 

Наша диаспора в Осетии не столь 
многочисленна, как некоторые 
другие, но мы тоже стараемся со-
хранять мир и межнациональное 
согласие в республике, поддер-
живая лучшие традиции своих 
народов.

На праздничном концерте про-
звучали русские и белорусские пес-
ни в исполнении Сергея Трещина 
(солист группы «Граница»), Ели-
заветы Тигиевой и Алины Джи-
каевой (вокальная студия «Раду-
га талантов» Республиканского 
дворца детского творчества им. 
Б. Кабалоева), ансамбля русской 
и казачьей песни «Сударушка» 
и Георгия Арутюняна. Солисты 
группы «Граница» представили в 
оригинальной аранжировке на ак-
кордеоне и саксофоне композиции 
песен военных лет.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773

(ул. Кутузова, 80) 
объявляет набор на военную служ-
бу по контракту мужчин в возрасте 
18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., хоро-

шая транспортная развязка, жилищное 
обеспечение, полный социальный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

АНОНС   
Продолжается прием 
заявок

Êîìèòåò ïî äåëàì ïå÷àòè 
è ìàññîâûõ êîììóíèêàöèé 

ÐÑÎ–À  îáúÿâèë êîíêóðñ 
íà ñîèñêàíèå åæåãîäíîé 

ïðåìèè çà ëó÷øóþ 
æóðíàëèñòñêóþ ðàáîòó íà 

îñåòèíñêîì ÿçûêå «Îñåòèÿ 
– ëþáîâü ìîÿ»

Пресс-служба
Комитета по делам печати и 
массовых коммуникаций РСО–А

Прием заявок на участие в кон-
курсе продлится до 10 апреля. К 
конкурсу допускаются материалы на 
осетинском языке, опубликованные 
в печатных изданиях, на страницах 
интернет-изданий, размещенные в 
теле- и радиоэфире с 1 апреля 2022-го 
по 1 апреля 2023 года.

Для участия в конкурсе необходимо 
направить на адрес электронной по-
чты konkurs@kpmk15.ru:

заявку на участие в конкурсе.
Журналистские работы, в том чис-

ле:
  материалы печатных изданий 

(предоставляются в формате PDF-
файла сверстанных полос и в форма-
те Word);

  материалы интернет-изданий 
(предоставляются со ссылкой на ре-
сурс размещения и с версией в фор-
мате Word);

  телевизионные материалы (пре-
доставляются в виде видеофайлов 
или в виде ссылок на видеофайлы, 
размещенные в сети «Интернет», с 
приложением эфирной справки);

  радиоматериалы (предоставляют-
ся в виде аудиофайлов с приложени-
ем эфирной справки).

Подробнее об условиях проведения 
конкурса – на официальном сайте 
Комитета по печати РСО–А.

Просим принять активное участие в 
конкурсе на соискание премии «Осе-
тия – любовь моя».

 СКФУ  В Пятигорске прошел окружной молодежный форум «Предпринимай!»

НАУКА, БИЗНЕС И ВЛАСТЬ
На базе центра знаний «Машук» 3–4 апреля 
проходил окружной форум. Его участниками стали 
более 200 студентов, аспирантов, преподавателей 
университетов СКФО и ЮФО.

Управление по информации 
и связям с общественностью 
СКФУ.
Фото Ильи ХАЧАТУРЯНА

На протяжении двух дней опыт-
ные эксперты раскрывали потен-
циал молодых людей, готовых запу-
скать собственное дело, проводили 
различные мастер-классы, прак-
тические занятия, посвященные 
предпринимательству, маркетин-
гу, финансовому планированию 
и другим навыкам в области биз-
нес-управления. Организаторами 
мероприятия выступили СКФУ и 
центр знаний «Машук».

– Сегодня как никогда актуально 
развитие предпринимательства и, в 
частности, высокотехнологичного, 
а образовательные организации 
традиционно являются площадкой 
для взаимодействий науки, бизне-
са и государства. Университеты 
макрорегиона готовы всегда ока-
зывать поддержку студенческо-
му предпринимательству России. 
Уверен, что такие мероприятия, как 

этот форум, позволяют выявлять 
и поддерживать инновационные 
проекты, тем самым помогая раз-
виваться деловой активности и 
становлению новой бизнес-элиты 
в регионе, – отметил ректор СКФУ, 
председатель совета Консорциума 
вузов Северного Кавказа Дмитрий 
Беспалов.

Участники форума «Предпри-
нимай!» работали над вопросами 
определения целевой аудитории, 
стратегиями фандрайзинга, а по 
итогам двухдневного интенсива 
разработали свои бизнес-модели. 
После чего у каждого была возмож-
ность презентовать проект перед 
опытными предпринимателями, 
готовыми поддержать самые пер-
спективные из них.

Среди приглашенных на фо-
рум спикеров – Олег Мальсагов, 
управляющий партнер, основатель 
КГ «Деловой альянс», Александр 
Резников, президент Ассоциации 
выпускников СКФУ, основатель 
группы компаний «Резников-групп», 

Олег Сулименко, программный 
директор «Точки кипения» РГЭУ 
(РИНХ), Дмитрий Захаров, пред-
приниматель, президент Клуба 
«Росмолодежь» и другие.

Напомним, в СКФУ успешно ра-
ботает система молодежного пред-
принимательства. В составе многих 
образовательных программ реали-
зуются дисциплины, направленные 
на развитие предпринимательских 
компетенций и получение соответ-
ствующих знаний.

Так, в 2022 году в течение двух 
месяцев СКФУ был главной пло-

щадкой в округе по акселерации 
проектов технологического пред-
принимательства NCFU-Techies. 
Свыше 1,5 тысячи молодых людей 
Северного Кавказа прошли интен-
сивный курс по развитию навыков 
деловой активности.

Проекты студентов Северо-Кав-
казского федерального универ-
ситета способствуют появлению 
новых предпринимательских ини-
циатив в части развития малого и 
среднего предпринимательства 
Северного Кавказа.

ДОКУМЕНТЫ



Коллектив АО «Стоматология» вы-
ражает глубокое соболезнование 
сотруднику Т. А. Гиоеву по поводу 
гибели сына, участника Специаль-
ной военной операции

ГИОЕВА
Марата Таймуразовича.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ДАУЕВОЙ-КАЛАГОВОЙ
Земфиры Афанасьевны.

Гражданская панихида состоится 
7 апреля по адресу: ул. Костанае-
ва, 98.
Коллектив ООО «Стройбат» выра-

жает глубокое соболезнование Оле-
гу Дауеву по поводу кончины матери 

ДАУЕВОЙ-КАЛАГОВОЙ
Земфиры Афанасьевны.

ПРЕМЬЕРА  «Саби» представил новую постановку по теме Нартских сказаний

ЧАРУЮЩИЕ ЗВУКИ СВИРЕЛИ
Постановки на тему Нартского эпоса плотно закрепились 
в репертуаре ТЮЗа «Саби». К настоящему времени уже 
были выпущены «Нарты и золотое яблоко», «Нарт Сосруко 
и Пахарь» и ряд других спектаклей. В минувшую субботу 
театр представил премьеру очередной постановки, 
посвященной героям сказаний. 

Юлия ДАРЧИЕВА

Это спектакль «Волшебная свирель 
Ацамаза». Режиссером и автором инсце-
нировки является Ацамаз Качмазов. В 
ролях Максим Караев (Ацамаз), Милана 
Агузарова (Агунда), Габрэил Габараев 
(рассказчик, юноша), Алина Березова, 
Илона Рубаева (рассказчик), Виталий 
Габараев (Сайнаг Алдар), Марат Дзгоев 
(Уастырджи) и Сослан Гагулаев (рас-
сказчик, Нарт Сослан). 

«Волшебная свирель Ацамаза» пове-
ствует о любви юных Ацамаза и Агунды. 
Волшебная свирель досталось Ацамазу 
от его отца Аца, а тому – в подарок от не-
божителя Афсати. Когда юноша играет на 
ней, все вокруг оживает: звери пускаются 
в пляс, природа раскрывается во всей 
своей красе, а солнце светит ярче. 

Увидев дочь Сайнаг-алдара красавицу 
Агунду, Ацамаз влюбляется и играет для 
нее на свирели. Не получив взаимности, 

он разбивает инструмент на мелкие куски. 
Агунда собирает ее заново, и Ацамаз с 
новой силой начинает играть. 

«Идея поставить спектакль по Нартско-
му эпосу была предложена художествен-
ным руководителем театра Асланбеком 
Галаовым. А сюжет – мой. Вообще я 
являюсь режиссером драматического 
театра. Работать с куклой было для меня 
в новинку. Это первый подобный опыт. 
Лично мне «Волшебная свирель Ацамаза» 
нравится тем, что она максимально при-
ближена к жанру сказки», − рассказал 
Ацамаз Качмазов. 

Режиссер добавил, что до того, как 
ставить спектакль, он изучил особенности 
работы театра «Саби». Посмотрел все 
постановки, которые на данный момент 
играют на сцене, изучил различные на-
правления кукольных театров. 

Несмотря на то, что Ацамаз Качмазов 
впервые работал с кукольным театром, 
постановка удалась. Об этом можно су-
дить по реакции детей, которые, как за-
вороженные, следили за происходящим на 
сцене. Также их родители, несмотря на то, 
что спектакль рассчитан на детскую ауди-
тории, с неменьшим интересом наблюдали 
за приключениями героев. 

Оригинальными были решения по свету 
и музыке – особое волшебство и сказоч-
ность. Костюмы и декорации также при-
дали определенную изюминку, сделали 
спектакль красочным и динамичным.

 «Мне очень понравилось работать в 
театре «Саби». Все, кто в нем служит, 
– большие профессионалы, начиная от 
работников цехов и заканчивая актерами. 
Я бы с большой радостью еще что-нибудь 
поставил здесь»,− заключил А. Качмазов. 
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КРИМИНАЛ  Оперативниками сыскного отдела УМВД 
Владикавказа задержан горожанин, подозреваемый
в краже денег из кассы магазина

НА КОРТОЧКАХ – К КАССЕ
В полицию с заявлением обратилась 60-летняя горожанка, владелица 
магазина бытовой химии на одном из рынков города. Заявительница 
сообщила, что когда ненадолго отлучилась в подсобку торговой точки, 
из кассового аппарата были похищены денежные средства в размере 
30 тысяч рублей. Пропажу она заметила через некоторое время, когда 
не смогла рассчитать клиента.

Пресс-служба МВД
по РСО–А

Прибывшие на место сотруд-
ники полиции опросили возмож-
ных свидетелей произошед-
шего и изучили видео с камер 
наблюдения. На кадрах было 
видно, как молодой человек, 
надев на лицо медицинскую 
маску, прошел между стелла-
жами и, убедившись в том, что 
в зале никого нет, подполз к 

кассе на корточках. Завладев 
всей выручкой, злоумышленник 
покинул помещение.

В ходе проведения опера-
тивно-розыскных мероприятий 
сотрудниками оперативно-
сыскного отдела уголовного 
розыска УМВД России по г. Вла-
дикавказу за кражу денежных 
средств установлен и задержан 
ранее неоднократно судимый, в 
том числе за аналогичные пре-
ступления, 33-летний житель 

города. Подозреваемый дал 
признательные показания и 
пояснил, что деньги потратил 
на личные нужды.

В настоящее время возбуж-
дено уголовное дело, пред-
усмотренное ч. 2 ст. 158 Уго-
ловного кодекса Российской 
Федерации «Кража». Санкция 
данной статьи предусматрива-
ет максимальное наказание в 
виде лишения свободы на срок 
до 5 лет.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
А д р е с :  у л .  Б .  Л а к у т и ,  6 5 

(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

Участились случаи мошенничества на сайтах объявлений

«СНАЧАЛА ДЕНЬГИ, ПОТОМ – ШКАФ»
В отдел полиции №3 УМВД России по г. Владикавказу поступило 
заявление от 62-летней горожанки. Женщина рассказала, что решила 
продать старую мебель через популярный сайт объявлений.
Пресс-служба МВД по РСО–А

Уже на следующий день после публикации с 
заявительницей связался заинтересованный 
покупатель и предложил оплатить покупку, со-
вершив онлайн-перевод. Для этого звонивший 
попросил номер карты.  После этого женщина на-
звала ему коды доступа, поступившие на номер 
ее телефона в виде смс-сообщения, то есть всю 
конфиденциальную информацию, необходимую 
для доступа к онлайн-банку.

Таким образом, злоумышленник получил 
доступ к личному кабинету пострадавшей и 
ее счетам. Ему удалось оформить кредитную 
карту на 180 тысяч рублей, которые он перевел 
на свой счет.

В настоящее время по данному факту прово-
дится доследственная проверка.

МВД по РСО–А настоятельно рекомендует 
гражданам быть бдительными и не попадаться 
на уловки мошенников!

Мошенничество на сайтах объявлений – 
явление частое. Сначала мошенник звонит 
автору объявления о продаже чего-либо и 
представляется заинтересованным покупате-
лем. Продавец сообщает злоумышленнику но-
мер своей карты для перевода средств в счет 
оплаты товара. Затем фиктивный покупатель 
входит в интернет-банк по номеру карточки и 
списывает деньги со всех счетов. Для доступа 
требуется одноразовый СМС-пароль, который 
мошенник с помощью различных уловок вы-
манивает у продавца.

Последний этап может отличаться в зависи-
мости от цели преступника. Некоторые хотят 
узнать конфиденциальные реквизиты карты, 
другие — просят провести определённые ма-
нипуляции через банкомат, либо под разными 
предлогами просят осуществить оплату, кото-
рая якобы необходима для начала оформления 
покупки, комиссии, налога или юридических 
услуг.

проведение свадеб,
юбилеев, куывдов, кахц

БАНКЕТНЫЙ ЗАЛ

Адрес: ул. Шмулевича, 16, 
тел. 94-86-68, 28-44-88

ЦЕНЫ 2021 года

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

приглашает на спектакли:

                       7 апреля                         ОСНОВНАЯ СЦЕНА                         И. Арнигон

«ЧЕЛЕ» (12+)
Начало в 18 часов.

8 апреля                                ОСНОВНАЯ СЦЕНА                                     Г. Хугаев

«ЧЕПЕНА» (12+)
Начало в 18 часов.

9 апреля                               МАЛАЯ СЦЕНА                                   СКАЗКА

«КОЛОБОК» (0+)

Начало в 12 часов.
9 апреля                                ОСНОВНАЯ СЦЕНА                                     Г. Хугаев

«НАЗВАНЫЕ БРАТЬЯ» (12+)

Начало в 18 часов.
Билеты продаются онлайн и в кассе театра. Также посетить театр можно по Пушкинской 
карте. Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. 
Принимаются коллективные заявки.

ТРЕБУЕТСЯ ТРЕБУЕТСЯ 

УБОРЩИЦА
В АВТОСЕРВИС, НАХОДЯ-
ЩИЙСЯ НА ТЕРРИТОРИИ 
СНО «ИРИСТОН».
ТЕЛ. 8-962-744-38-05. 

ÏÐÅÄÏÐÈßÒÈÞ
ТРЕБУЮТСЯТРЕБУЮТСЯ

  РАЗНОРАБОЧИЕ
В ЦЕХ ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
ДОЛОМИТОВОЙ МУКИ.

ТЕЛ. 29-74-92, 8-928-486-00-08.

КОНЦЕРТ  В Северной Осетии выступили творческие коллективы
из Кабардино-Балкарии

ИСКУССТВО ОБЪЕДИНЯЕТ
На сцене Дворца молодежи состоялся совместный концерт колледжа культуры РСО–А
и колледжа культуры и искусства г. Нальчика.
Пресс-служба
Министерства культуры РСО–А

На мероприятии присутствовали министр культуры 
РСО–А Эдуард Галазов, директор Республиканского коллед-
жа культуры Лариса Цекоева, проректор по учебной работе 
Северо-Кавказского государственного института искусств 
г. Нальчика Мусабег Ахмедагаев, директор Колледжа культу-
ры и искусств СК ГИИ Валерий Шарибов, заслуженный артист 
Кабардино-Балкарии и Ингушетии Султан Хажироков (Султан 
Ураган) и другие.

«Говорят, хороший сосед лучше далекого брата. Кабардино-
Балкария – это наш очень хороший сосед и удивительный друг. 
Мне бы хотелось, чтобы этот совместный концерт породил 
крепкую дружбу и между представителями молодого поколения. 

Основной смысл сегодняшнего мероприятия заключается в 
укреплении межэтнических и межкультурных отношений между 
двумя республиками. Наше сотрудничество, любовь, уважение 
должны быть едины!»– отметил Эдуард Галазов.

«Я искренне счастлив находиться сегодня на гостеприимной 
земле Осетии, на празднике музыки и танца. Лариса Каспола-
товна, как истинный ценитель поэзии, очень точно подобрала 
название проекту: «Кавказ – наш общий дом». Хочу пожелать 
нам мира, добра и процветания!» – пожелал Мусабег Ахмедагаев.

Концертная программа была пронизана многогранной пали-
трой оттенков прекрасных человеческих качеств кавказских 
народов. Были представлены яркие, зажигательные сольные 
и ансамблевые номера.Все участники продемонстрировали 
блестящее исполнительское мастерство, получившее, в свою 
очередь, ответный очень теплый зрительский прием.

ПОБЕДНЫЙ ЗВОН ШПАГ
Завершились Открытые всероссийские детско-
юношеские соревнования по фехтованию на 
колясках на призы Всероссийской федерации 
спорта лиц с поражением опорно-двигательного 
аппарата и Администрации местного 
самоуправления Владикавказа. 
Вадим МОРОЗОВ

Проводился турнир в город-
ском Центре спортивной под-
готовки в период с 26 марта по 
1 апреля. За это время принять 
участие в турнире удалось 40 та-
лантливым молодым фехтоваль-
щикам страны из 9 субъектов РФ, 
а также Республики Беларусь. 
Таким образом, географический 
охват оказался даже не всерос-
сийским, а международным. Со-
ревновались фехтовальщики-
паралимпийцы в категориях А и В 
в двух возрастных группах: 10–16 
лет (юноши и девушки) и 17–21 
год (юниоры и юниорки). 

Командные соревнования про-
ходили по формуле смешанной 
эстафеты, когда в составе ко-
манды из 4 человек фехтуют по 
одному участнику женского и 
мужского пола категорий А и В. 
Каждый спортсмен в ходе встре-
чи соперничает с противником 
из противоположной команды 
только того же пола и категории, 
что он сам. 

Первым видом программы со-
ревнований стали личные шпаж-
ные турниры в двух возрастных 
категориях: среди спортсменов 
10–16 лет (юноши и девушки) и 
17–21 года (юниоры и юниорки). 
Отличиться в этот день (28 мар-
та) удалось представителям че-
тырех разных регионов. В стар-
шей группе «золото» завоевали 
омич Денис Меркулов (кат. А), 

уфимец Кирилл Васильев (кат. 
В), Ася Джимиева из Северной 
Осетии – Алании (кат. А) и гостья 
из Минска Яна Шлыкова (кат. 
В). В младшей группе отличились 
новосибирец Илья Чернышов 
(кат. А), Мурат Цогоев, пред-
ставитель хозяев дорожки, пе-
тербурженка Влада Семикова 
(кат. А) и столичная фехтоваль-
щица Марина Чемаева (кат. В). 
Некоторые участники смогли 
пополнить личную копилку сразу 
двумя медалями – они выступили 
в двух категориях. Так, Илья 
Чернышов, Влада Семикова и 
Марина Чемаева, помимо выс-
ших наград в своей категории, 
выиграли «серебро» и в старшей, 
Мурат Цогоев – «бронзу». У его 
товарищей по команде Хетага 
Бестаева (кат. В) и Тамерлана 
Чивиева (кат. А) – две «бронзы».

Во второй день турнира было 
разыграно сразу восемь ком-
плектов наград. Но теперь за 
медали боролись уже рапиристы. 
В 6 видах программы победите-
лями стали те же спортсмены, 
что и накануне в соревнованиях 
по шпаге.

Третий же день был отдан на 
откуп сабле. В рамках этой со-
ревновательной секции прошли 
личные турниры и командный 
микст, в которых участвовали 
фехтовальщики-юниоры. Всего 
было разыграно 5 комплектов 
наград. У юношей лидеры не из-
менились: после победы в сабле 

обладателями уже трех личных 
золотых медалей этих состяза-
ний стали Денис Меркулов из 
Омской области (кат. А) и пред-
ставитель Башкортостана Ки-
рилл Васильев (кат. В). У деву-
шек высшие награды завоевали 
землячка Меркулова Вероника 
Васильева (кат. А) и представи-
тельница Владикавказской ко-
манды Лусинэ Григорян (кат. В).

В миксте участвовали 4 сбор-
ные: «Россия-1», «Россия-2», 
«Россия-3» и «Россия-4». 

В этот день удача оказалась на 
стороне команды «Россия-3», за 
которую выступали Денис Мер-
кулов, Мурат Цогоев, Ася Джи-
миева и Александра Антонова.

В последние два дня детско-
юношеских соревнований по 
фехтованию на колясках состо-
ялись командные соревнования 
в юниорской возрастной группе. 

Первой в рапире стала команда 
«Россия-4» в составе Ильи Чер-
нышова (кат. А, Новосибирск), 
Кирилла Васильева кат. В, Баш-
кортостан), Влады Семиковой 
(кат. А, Санкт-Петербург) и Лу-
синэ Григорян (кат. В, Северная 
Осетия – Алания). На шпаге луч-
ше отфехтовали Денис Меркулов 
(кат. А, Омск), Яков Макаров 
(кат. В, Челябинск), Вероника 
Васильева (кат. А, Омск) и Ека-
терина Мышко (кат. В, Бела-
русь). Денису не хватило одной 
победы для того, чтобы стать 
обладателем высших наград во 
всех дисциплинах, в которых он 
участвовал. Домой юный фехто-
вальщик отправился, несомнен-
но, в хорошем расположении 
духа, ведь на его счету по ито-
гам соревнований стало целых 
шесть медалей – 5 золотых и 1 
серебряная. 

УСПЕХИ УШУИСТОВ
В Москве с 27 марта по 1 апреля проходили чемпионат и первенство 
России по ушу. В соревнованиях приняли участие более 300 
спортсменов из 33 регионов России.

Залина ГУБУРОВА

Давид Малиев стал победителем среди 
спортсменов 15–17 лет. Хетаг Малкаров за-
воевал бронзовую медаль чемпионата, где 
выступали спортсмены от 18 до 35 лет. По сло-
вам тренера Марка Бурнацева, это значимое 
событие для осетинского ушу, потому что с 
2008 года в этой дисциплине медалей не было.

«Тренируются ребята под моим руковод-
ством достаточно давно. Малиев – действую-

щий чемпион России, он находится в составе 
российской сборной и на этот раз вновь под-
твердил свое лидерство. На прошлой неделе 
еще одна наша подопечная Евгения Дзуцева 
выполнила норматив мастера спорта России. 
Впереди – международный турнир «Москов-
ские звезды ушу», на который уже собираются 
приехать представители 7 стран. Готовимся и 
мы. Отправятся на турнир всего 11 спортсме-
нов, соревнования пройдут со 2 по 8 мая», – 
рассказал «СО» тренер ребят Марк Бурнацев.

Íàáîð ñîòðóäíèêîâ â ïîäðàçäåëåíèÿ ÎÌÂÄ ÐÔ 
ïî Ìîçäîêñêîìó ðàéîíó

в отделе МВД России по Моздокскому району
ПРОДОЛЖАЕТСЯ НАБОР КАНДИДАТОВ-ЮНОШЕЙ НА ДОЛЖ-
НОСТИ ПОЛИЦЕЙСКИХ ПАТРУЛЬНО-ПОСТОВОЙ СЛУЖБЫ.

Основные требования к кандидатам:
– служба в ВС РФ;
– возраст не старше 35 лет,
– моральная и психологическая устойчивость,
– прохождение военно-врачебной комиссии.
По всем вопросам трудоустройства обра-

щайтесь в кадровую службу отдела полиции 
по адресу: г. Моздок, ул. Кирова, 21, график 
приема: среда, четверг, пятница, с 10 до 13, 
контактный тел. 8-86736-3-45-04.

ОЙ СЛУЖБЫ.
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ДИГОРСКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

                      7 апреля 
приглашает на спектакль по пьесе А. Галаова

«ÕÓÄÎÆÍÈÊ».
Начало в 18 часов

Имеется синхронный перевод на русский язык.
Билеты в кассе театра.
Адрес: г. Владикавказ, ул. В. Тхапсаева, 18. 
Справки по тел. 8-903-484-19-40, 8-928-927-81-76.

Коллектив АО «РЭУ» выражает 
глубокое соболезнование Олегу Да-
уеву по поводу кончины  матери

ДАУЕВОЙ-КАЛАГОВОЙ
Земфиры Афанасьевны.

Друзья выражают искреннее собо-
лезнование Олегу Дауеву по поводу 
кончины  матери

ДАУЕВОЙ-КАЛАГОВОЙ
Земфиры Афанасьевны.

Коллектив ООО «Ариана» выра-
жает глубокое соболезнование со-
труднику А. А. Хасиеву по поводу 
кончины матери

ХАСИЕВОЙ-ДЗГОЕВОЙ
Зои Сосланбековны.

Коллектив ГБУЗ «Республиканский 
онкологический диспансер» МЗ 
РСО–А выражает глубокое соболез-
нование сотруднице  Н. П. Костиной 
по поводу кончины мужа 

ТАКУЛОВА
Валерия Георгиевича.

Коллектив ФГБОУ ВО «Горский 
ГАУ» выражает глубокое соболез-
нование лаборанту кафедры обще-
ственных наук Л. Х. Рамоновой по 
поводу кончины брата 

РАМОНОВА
Ахсарбека Хасановича.

Гражданская панихида состоится  
6 апреля по адресу: с. Кирово, ул. 
Комсомольская, 9.
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